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EDITORIAL 
Los días 16, 17 y 18 de octubre tuvo lugar en 

Santiago de Compostela el IV ENCUENTRO MUN

DIAL DE COFRADÍAS Y ASOCIACIONES, Y DE LA 

FUNDACIÓN DE LA PEREGRINACIÓN A SANTIAGO, 

concebido como un punto de encuentro para los 

representantes de enti

dades vinculadas a la 

Peregrinación Jacobea 

que permitiese la prepa-

ración del próximo Año 

Santo Compostelano 

2010. 

Organizado por la 

Archicofradía Universal 

del Apóstol Santiago y la 

Fundación "Ad Sanctum 

lacobum Peregrinatio", 

contó con el patrocinio 

de la Xunta de Galicia, y 

supuso sumar una nueva 

edición a las ya celebra

das en los años 1994, 

1999 y 2003. 

El Encuentro transcu

rrió en tres localizaciones 

1 

básicas: la Capilla Real del Hostal de los Reyes 

Católicos,, donde tuvo lugar el Acto Inaugural; el 

Auditorio de la Casa Diocesana de Ejercicios 

Espirituales, donde se celebraron las conferencias 

e intervenciones; y la Catedral de Santiago, 

donde fue clausurado el Encuentro con la asisten

cia de los participantes a una especial Misa del 

Peregrino. 

A parte de los miembros de la Archicofradía 

Universal del Apóstol Santiago y de la Fundación 

Ad Sanctum lacobum Peregrjnatjo que tomaron 

parte en el evento, se registró la asistencia de 

cerca de 200 representantes de diferentes 

Cofradias, Asociaciones y Entidades tanto nacio

nales como internacionales. 

El Encuentro contó con el apoyo de la S. A. de 

Xestión do Plan Xacobeo, que quiso estar presen-

te en la persona de su 

Gerente, D. Ignacio 

Santos; y del propio 

Concello de Santiago, 

que además de participar 

con una intervención de 

D. Andrés Fariña, 

Concejal del mismo, 

estuvo presente en la 

mesa que presidió el Acto 

Inaugural en la persona 

del propio Alcalde, D. 

Xosé Antonio Sánchez 

Bugallo. 

Este nuevo número de 

la Revista Compostela, 

último del año 2009 y 

previo a la Apertura de la 

Puerta Santa, pretende 

recoger algunas de las 

intervenciones que tuvie

ron lugar a lo largo del Encuentro. Intervenciones 

en las que, como no podía ser de otra manera, se 

destacó la necesidad de una urgente y minuciosa 

preparación para el Año Santo 201 O y de la acogi

da a los peregrinos que con motivo de este 

Jubileo acudirán a Santiago. 

Desde la Archicofradía Universal del Apóstol 

Santiago deseamos agradecer a todos los asisten

tes su presencia, y en especial, a todas las 

Entidades, Asociaciones y Cofradías que con sus , 

intervenciones y comunicaciones enriquecieron y 

aportaron diferentes puntos de vista a este 

Encuentro. 
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Día 16 de octubre, viernes 

17,00 h. Entrega de documentacl6n. Sede de la 
Archicofrodfo, Pza. de la Quintana. 

20,00 h. ACTO INAUGURAL. Capilla del Hoslal de los 
Rey.1 Católicos 

CONFERENCIA. ..Camino de Emaús y 
Peregrinación a Santiago". 

D. Julión Barrio Barrio, Arzobispo de Sontk,go 

20,45 h. Conciono. Trio SANTART. 

21,00 h. C6CMI. 

Día 17 de octubre, sábado. 
(Aucfüorio ele la Caso DioceHna CM E¡.,cicio1 Espirituales) 

9,30 h. CONFERENCA. "El Camino de Santiago y los 
valores cristianos: Nfle.xiones desde la realidod 
Hpoi'ioJa octual"' 

O. Marcelino Oreio Aguirre, Pre.sidente de la 
Fundación Ad Sondum locobum Peregrinotio 

Presenta: O. Elisordo Temperón VWoverde, Secretorio de lo 
fundación •Ad Soctum locobum Pentgrinotio". 

10,15 h. PANEL 1: "En vísperas del Año Santo 2010" 

Participantes: 

O. Josi MortO Oioz, Deón di! lo Catedral de Santiago. 
lo Catedral de Santiago y el Año Santo 201 O. 

Represenlonle de lo Xunta de Golicio. El compromiso 
de lo Comunidad Autónomo de Galida oon lo 
Peregrinación Jacobea y el Comino de Santiago. 

~ del A¡,t.nlomienl<) de Scniogo. Lo ca.dad de 
Samogo ene el /w, M>b 2010, Prepaaóón y aoogóda. 

D. Jeroo Cebnón, Canónógo de P. y Oiredor de lo Oñcino 
de Acogido al P,ngrw,o. la Oficina de Acogida, B acom
pañcmenlo de las Fl,rogmos. Lo credendal 

O. Aguslfn Dosil, Presidente de lo Archicolrodia y 
Vicepresidente de lo Fundación. Actividades progra
modos por la Archicofrodio y lo Fundad6n .. Ad 
Sonctum locobum Peregrinotio" poro el Año Sonto 
2010. 

O. José lozano y Dña. Maife 8ollesteros (Aliconfe). 
A.sodociones y Peregrinación. 

D. Joi:ques D&gehet (Bélgica). lo Assodollon Beige 
des Amis de Saint Jocques de Compostelle. 

D. Jc»é Luis Rodriguez-Yilloscnfe (Modrkf). El pere
grino europeo en los cominos de Santiago: La apor
tación de lo Orden de Peregrinos del Comino de 
Santiago (1987-2009) 

Oña. 8arbaro P"""choff (Alemania). la Oeunehe St. 
Jokobus-Gesellschoft e.V y lo Sonkt-Jocobus

Brude,.,holt de Bomberg (Frotemitas Sandl laaobl, 
1496) 

19,45 h. Descanso 

20,00 h. Acto de homenaje a 101 Presb(te,01 0. Ángel 
Fern6ndez de Aránguiz y 0. Juan Jos6 C.brián 
Franco, fallecldo, r.cl•ntemente. 

Día 18 de octubre. domingo. 

09,30 h. Setunda mesa ele Comunlcaclone,. Espacio paro 
comunicaciones •n trámite. 

Praalde y modera: 

D. Juan Manuel Paz Femándu. H.,-mono Mayor y 

mi•mbro de lo Junio C•nfrol de lo Archicofrod(o 
Un/venal d•I Apóstol SonNogo. 

Partlclpantet: 

D. Eduardo Est•bon M•ruendano (Ponlavedro). 

Indulgencias o los hospitaleros del Comino. 

O. Arturo Cabo Carrasco (Lo 8oñ.za•L•ón). 

O. Christian Rodol (Austria). 

D. Morlo Clov•II 8/onch (Santiago de Compostela). 
Enrlqu.clmlento de los Cofradías con lo dlm•nslón 
~nko que posu el Comino. 

10,30 h. Concluslon•• y A.do d• Clau,ura 

12,00 h. Acto an la Catedral. Eucarf,tfa e lmpoalclón de 
M.dallas, 

1 
PROGRAMA 

PROGRAMA 
11,45 h. 0.1can10 

12, 15 h. PANEL 2: "Luces y sombras de la ,-,..lnaci6n: 
Lo que hay que meioror". 

p,.,ide y modera: 

O. Monuel Moro Pifo de Veigo. Hermano Mayor y 
miembro de lo Junio Central de lo Archicolrodío 
Universal del Apóstol Santiago. Miembro del 
Potronofo de lo Fundación .. Ad Sactum locobum 

Pengrinatio". 

PartldpanNISO 

D. Antolín de Cela Péntz, Delegado Diocesano de 
Peregrinaciones de Asforga. 

D. Poolo Coucci, Presidente de lo Confolemifo di San 
Jocopo, Perugio, llolio. 

D. Walfr,an9 y Dño. Angela Scl,nelle,; Sd,wobische 
Jolcobusgesellschoft, AJelllCIMJ. 

D. Amaro Pereiro Fronco,. Presidente de la Asociación 

E,pafQ -~ 8,oga, f'orlugal. 

D. Pob1o Gcrda Azpillogo, Asoóación Mundo Nueva. 
San Sebasnón 

14,00 h. Almuerzo Restaurante Monte de la CondHa 

16,00 h. PANEL 3: El compromiso: Actividades de 
Cohaclias y Asociadonn. 

Preside y mode,a: 
O. Manuel Ares Combo. Hermano Mayor y 
Vicepresidente de la Archicofradía Universo/ del 
Apóstol Sanliaga. M;.,mb,o del Patronato de la 
Fundación "Ad Sandum locab<,m Pe,eg,ino~a ". 

Partidpantes: 

Oño. lsoldo Heredio de Solvofierro (Venezuela). 
tCómo noce el Comino de Santiago en Caracas 
"PeregrinodOO por la Poz"t 

Oña. Jeonnine WorcolJ;.,. (Francia). la Cofradía de 
Santiago de Compostela en Fronda. 

D. Antonio Tomás Robolla Rabosea (Ali<onte). la 
Cofradía de Santiago Apóstol de Torrevleja. 

D. Neflolí Fernóndez Ba,ba (Ponfernrda). Informe de 
lo Cofradía '"Sontfogo Apóstol" de Flores de S11 
{Ponferrodo). 

PHOGl~/\M/\ 

Oña. Mor/a da Gra~ de S041,0 Besa Gil Sanches de 
Goma (Porlugol). Actividades del COfllro de Estudio, 
Jocobeos -Camino Portugués a Santiago. 

O. José Mario Bias Rodri'guez Boyero (Solomonco). 
Proyecto Vía lucis: Testigos de Resurrección. 

17,30 h. PANEL 4: Estudios• investigaciones. 

Preside y modera: 

D. José Carlos de Miguel Dominguez. Miembro de lo 
Archicofrodio Uni.,enol del Apóstol Sontiogo y del 
Patronato de lo Fundodón "Ad Sandvm locobum 
Peregrinotio". 

Participantes: 

O. Jesús Moría Tonco Lerga (Pamplona). 
Peregrinación y sociedad. Slntonia entre peregrinos 
y quienes le atienden con los comunidades parro
quiales y kxoles en el Comino de Santiago, 

D. Andrés Precedo Ledo (Santiago). El Comino de 
Santiago: Uno propuesto poro su desarrollo en el 
siglo XXI. 

O. Xosé Anfonio Viloboo Borreiro (Son Sebostión). lo 
Credendol y la Compostela. 

O. Vicente José Gonzólez Gordo (Oviedo). El Comino 
de Peregrinación que tiene su meto y móvil en 
Santiago empiezo en Oviedo el año 829c con 
Alfonso II el Casto. 

D. Morcelino Agis Villoverde (Santiago). El Comino: 
Metóforo de la vida. 

18,30 h. Primera nMSO de Comunicaciones. 

Presida y modera: 

D. José Mario Pérez Sozú.s. Hermano Mayor y miem
bro de lo Junto Centrol de lo Archicofradía Universal 
del Apóstol Santiago. Miembro de/ Patronato de lo 
fundación •~d Sonctum loeobum Peregrinotio ... 

Participantes: 

Dño. PKJ Ogeo (Modrid). los Caminos de Santiago 
en el Comino de Santiago. 

Oño. TomoA:o Moriolco (Japón). Desde Japón a 
Santiago. 

D. Javier Vicente Querolt (Cos#ellón). Camino de 
Sontlago de Compostela desde Castellón. 

El viernes 16 de octubre tenia lugar en la Capilla Real del Hostal 

de los Reyes Católicos el Acto Inaugural del IV ENCUENTRO MUNDIAL 

DE COFRADÍAS Y ASOCIACIONES, Y FUNDACIÓN DE LA PEREGRINACIÓN 

A SANTIAGO. 

Presidieron dicho acto el Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo de 

Santiago, D. Julián Barrio Barrio; el Excmo. Sr. Alcalde, D. Xosé A. 

Sánchez Bugallo; el Canónigo Delegado de Peregrinaciones, D. Jenaro 

Cebrián y los respectivos presidentes de la Fundación "Ad Sactum 

lacobum Peregrinatio" y la Archicofradía Universal del Apóstol 

Santiago, D. Marcelino Oreja y D. Agustín Dosil. 

Se recogen, a continuación, la intervención de D. Agustín Dosil con 

motivo de la apertura del Encuentro, las palabras de bienvenida del 

Sr. Alcalde, y la conferencia inaugural impartida por D. Julián Barrio: 

"Camino de Emaús y Peregrinación a Santiago". 

También se hacen constar algunas de las intervenciones que tuvie

ron lugar el sábado dia 17 en la Casa Diocesana de Ejercicios 

Espirituales. 

Revista de la Archicofradía Universal del Apóstol Santiago 
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ACTO INAUGURAL 

Intervención de D. Agustín Dosil Maceira, 
en calidad de Presidente de la Archicof radia y 

Vicepresidente de la Fundación "Ad Sanctum lacobum 
Peregri natio" 

Autoridades que nos acompañan, 

Estimados amigos, Señoras y Señores, 

Hace justamente seis años, en octubre de 2003, a las puer
tas del Año Jubilar 2004, en la celebración del Tercer Encuentro 
de Cofradias y Asociaciones de Santiago, se acordaba que el 
próximo se celebrase en la antesala del Año Santo 201 O. Y aqui 
estamos, fieles a este compromiso, inaugurando nuestro IV 
Encuentro. 

En nombre de la Organización y en el mio propio, quiero daros a todos la más cordial bienveni
da y mostraros nuestro más profundo agradecimiento por acudir a esta cita, en la que están pre
sentes cincuenta y dos organizaciones de catorce paises. 

Es un privilegio para Santiago, para Galicia y para todos nosotros teneros aqui, puesto que voso
tros sois lo mejor de la peregrinación. Vosotros posibilitáis la peregrinación a Santiago. Sin vosotros 
la peregrinación seria distinta, muy distinta. Encarnáis el espíritu de lo que siempre ha sido y es el 
Camino de Santiago y la peregrinación a su Catedral. Conocéis como pocos las luces y las sombras, 
las fortalezas y las debilidades de la peregrinación a Santiago y tenéis un conocimiento directo de 
la problemática del peregrino en una sociedad compleja y diversa. Por esto y por mucho más, es un 
honor para todos los que desde Compostela nos preocupamos por el Camino y la peregrinación tene
ros aqui, presentaros los proyectos que estamos preparando para un año tan especial como el que 
se avecina, y tomar buena nota de vuestras aportaciones cargadas de experiencias y de afecto por 
todo lo que Santiago es y representa. 

Por todo esto, este Encuentro no es un Congreso más de los muchos que se celebran en esta ciu
dad. Es el Congreso de los congresos; es el Congreso de la peregrinación a Santiago; puesto que voso
tros, en vuestros respectivos paises y ciudades, sois los que promocionáis la peregrinación, y los que 
acogéis a los peregrinos a lo largo del camino. 

Con esta actitud de estima, de admiración y de profundo respeto por todo lo que estáis hacien
do y por lo mucho que nos enseñáis, hemos preparado un programa, intentando que sea el marco 
propicio para el encuentro tanto personal como de las Organizaciones que representamos; un ámbi
to que favorezca el conocimiento de lo que hemos venido haciendo y de lo que debemos hacer entre 
todos para que nuestra respuesta esté a la altura de las exigencias de un acontecimiento histórico 
como el que se nos avecina. 

En la tarde de hoy, D. Julián, nuestro Arzobispo, con su conferencia "Camino de Emaús y el cami
no de Santiago", profundizará en el sentido profundo de servicio al que debe dar respuesta nuestro 
compromiso. Esta primera reflexión se complementará a primera hora de mañana con otra, impar
tida por D. Marcelino Oreja sobre "El Camino de Santiago y los valores cristianos: reflexiones desde 
la realidad española actual". 

El Panel titulado "En vísperas del Año Santo 201 O" nos llevará a concretar, las actividades que las 
distintas instituciones eclesiales y civiles vienen preparando. 

Bajo el titulo "Luces y Sombras de la Peregrinación", varios especialistas, con amplísima expe
riencia en la peregrinación, realizarán un diagnóstico de las fortalezas y debilidades de la misma, y 
nos presentarán propuestas para su mejora. 

En el espacio titulado "El Compromiso", una representación de Organizaciones de distintos paí
ses nos presentarán las actividades que vienen desarrollando, y las que piensan preparar para el pró
ximo año. 
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5 



6 

/\CIO IN/\lJGLJfü\l 
HI \ISl1\ COMPO, ll 

, , • la presentación de proyectos sobre 
El área de "Estudios y de lnvestigacion" tend~a su espac10 co_n . 

el camino y la peregrinación, elaborados por destacados especialiSt ªs. . . 
, • d d de presentar sus experiencias y tes-

Los Paneles sobre comunicaciones, brindaran la oportum a 
timonios a un importante número de participantes •. 

· ·t b • 'n de las Conclusiones Y con un Acto 
Concluiremos nuestro encuentro el domingo, con a apro acio 

en la Catedral. 
· ·d' • h menaJ·e a dos personas muy queridas 

Aprovecharemos este marco para rendir un mereci isimo O . . t O A' 
· ·, s t· ~ e nos han deJado recientemen e, • ngel y comprometidas con la peregnnacion a an iagu qu . 

Fernández de Aránguiz (el padre Ángel) y D. Juan José Cebrián Franco (JuanJo). 
· · d l f o y la dedicación de los compañeros Antes de finalizar quisiera reconocer y agra ecer e es uerz l E t·d d 

' · · • , d t E ntro Agradecer a as n i a es que que se han responsabilizado de la orgamzacion e es e ncue • . . 
colaboran y, en especial, a la Conselleria de Cultura y Turismo por su patrocinio. 

d d Vuestro agrado y vuestra estancia en Deseamos que el Programa que os hemos prepara o sea e 
Santiago sea provechosa y feliz. 

Palabras de bienvenida de 
D. Xosé Antonio Sánchez Bugal/o, 
Alcalde de la Ciudad de Santiago 

Muchas gracias, amigo Agustin. 

D. Julián, D. Marcelino, querido Jenaro, amigas y 
amigos. 

Yo quisiera, en primer lugar, expresar la bienvenida 
y agradecimiento a todos, especialmente a todos los 
que hacen posible el mantenimiento de toda esta 
estructura de Asociaciones, de Cofradias, de Amigos del 
Camino de Santiago, que viven el Camino, a veces, 
mucho mejor que nosotros mismos, que son defensores 
entusiastas del Camino y que entienden el espiritu del 
Camino en su sentido más original. 

No quiero obviar un tema que muchas veces da lugar 
a que nuestro Arzobispo, con razón, pero también con 

mucha comprensión, nos llame la atención. En la Ciudad de Santiago, y en los tiempos que corren, 
contamos con estadisticas de turismo sobre los millones de visitantes y de plazas hoteleras, y todo 
esto puede producir un desasosiego en el corazón del que vive la fe y el Camino de Santiago en su 
sentido más puro, y que a veces tiene la duda razonable de decir, en todo este mare magnum ¿no se 
perderá el sentido original y real del Camino?. Yo creo que es una reflexión correcta y absolutamen
te justa. 

El martes que viene, se presentará la programación cultural y festiva de eventos previstos para el 
Año Santo 201 O. Seguramente cuando esto ocurra, las dudas que asaltarán a nuestros medios de 
comunicación girarán entorno a las grandes actuaciones y conciertos que se programen. Puede sur
gir entonces ese desasosiego del que hablamos, podemos llegar a pensar si no estaremos alterando 
el sentido de las cosas. Comprendemos este desasosiego, y somos conscientes de que éste es un cami
no de espiritualidad, de que tiene un sentido determinado y que no podemos permitir que con todos 
los oropeles se acabe perdiendo lo que es realmente importante. Yo les pido comprensión a todos los 
miembros de las Cofradias y a todos ustedes que lo viven quizás en su sentido más puro. Vivimos en 
los tiempos en que vivimos, y las propias administraciones y la propia marcha de la economia nos 
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exige asumir ciertas cosas, pero tengan por seguro que somos absolutamente conscientes de qué es 
lo primero y lo que da sentido a las cosas. 

De los tres o cuatro millones de personas que llegan a Santiago todos los años, de los seis o siete 
que llegarán el año que viene, habrá 100.000 o 150.000, quizás 200.000 peregrinos. Habrá segura
mente dos millones de personas que vendrán por motivaciones religiosas, aunque no hayan hecho el 
Camino, y varios millones vendrán por los motivos más diversos. Nosotros tendremos que atender
les a todos, pero somos conscientes de que, lo que da sentido a todo lo demás y lo que sirve de base, 
son los peregrinos. Si eso se llegara a perder, probablemente todo lo demás sería una especie de cas
carón vacío, y en muy poco se diferenciaría Santiago de lo que son otras muchas ciudades de nues
tro país o de nuestro continente. 

Simplemente, para terminar, quería darles la bienvenida y decirles que nuestra ciudad se honra 
con su presencia y que espero que tengan un exitoso y feliz encuentro, que espero que disfruten de 
su estancia en la ciudad, que espero que cumplan sus objetivos, y quería agradecer, en particular, 
a la Archicofradía del Apóstol Santiago, a todas las Asociaciones del Camino de Santiago y a todas 
las Cofradías, así como a la Iglesia que es nuestra Madre. Debemos recordar que ésta es la única ciu
dad donde el pueblo no construyó una Iglesia, sino que primero se construyó la Iglesia y alrededor 
de ella, posteriormente, la ciudad. Ésta es nuestra historia y ni renunciamos ni lo ocultamos, ni que
remos que esto cambie. 

Muchas gracias y bienvenidos. 

Conferencia Inaugural a cargo del 
Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Julián Barrio Barrio 

"Camino de Emaús y Peregrinación a Santiago" 

Queridos miembros de la mesa, 

Queridos miembros de Cofradías, 
Asociaciones y de la Fundación de la 
Peregrinación a Santiago, 

Bienvenidos todos a Santiago. 

El Sr. Alcalde me ha dado la clave, a ver si 
soy yo capaz de interpretar bien la partitura. 
Le agradezco al Sr. Alcalde la clave de com
prensión, que sin duda alguna también de 
tanto en vez uno necesita a la hora de mani
festar un mensaje del que cree y que entiende 
debe ser también el punto de orientación, la 
brújula que ha de orientar un fenómeno tan 
significativo como es el fenómeno jacobeo. 

A pocas semanas de la Apertura de la Puerta 
Santa que iniciará el Año Santo Compostelano 
de 2010, segundo del tercer milenio, saludo 
afectuosamente a todos ustedes como peregri
nos jacobeos que han peregrinado a la Tumba 
del Apóstol, con la función primordial de cola
borar en la preparación del Año Santo 
Compostelano. Con este motivo me dirijo a 
todos vosotros ofreciéndoos esta breve refle
xión y exhortándoos a participar activa y gozo
samente en el acontecimiento del Año Santo 
con una actitud de humilde súplica y de pro
funda esperanza. Os doy la bienvenida, a la vez 
que os deseo una estancia feliz y fecunda en la 
ciudad del Apóstol. 
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REVISTA COMPOSTELA 

Vamos a celebrar el Año Santo 
Compostelano 201 O en el tiempo de la llamada 
apostolicidad. En una época actual marcada 
por el desasosiego humano y la incertidumbre 
dramática que genera la insolidaridad, la pro
funda crisis económica y las diversas formas de 
violencia y también por el malestar de la cul
tura relativista y laicista, podemos preguntar
nos si todavía puede haber lugar para el conte
nido doctrinal permanente y genuino del Año 
Jubilar. Una de las manifestaciones más caba
les es la peregrinación. Si analizamos los datos 
estadísticos disponibles de la peregrinación 
jacobea, podemos comprobar que en los últi
mos veinticinco años la evolución del número 
de peregrinos ha ido siempre en aumento. Al 
remontarnos a lo que sucedería en la última 
década del siglo pasado, de ese incipiente flo
recimiento ya se hadan eco en 1988 los Obispos 
del Camino de Santiago en su Carta Pastoral. 
Cada año es mayor, pues, el número de pere
grinos que se ponen en camino a la Tumba del 
Apóstol Santiago el Mayor, siendo esta realidad, 
entre otras, un fiel reflejo del camino a reco
rrer por la Iglesia, pueblo de Dios que peregri
na hacia la ciudadanía de los santos. 

En el Año Santo de 1999 quise acompañar a 
un peregrino en su reflexión espiritual con la 
Carta Pastoral "Peregrinar en Espíritu y en 
Verdad", en el Año Santo 2004 con la pastoral 
"Peregrinos por Gracia". En este segundo Año 
Santo del tercer milenio del cristianismo que 
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celebraremos, si Dios quiere, traigo a la memo
ria del peregrino jacobeo el relato de los disd
pulos de Emaús, que ennoblecieron su encuen
tro con Cristo resucitado. Desde su Tumba, el 
Apóstol Santiago proclama: "Cristo vive", y el 
peregrino en su vuelta a casa ha de dar este 
testimonio. "Vosotros sois los testigos de estos 
muchos", les dijo Jesús a sus apóstoles; tam
bién hoy el Señor sale a nuestro encuentro, nos 
ilumina con su presencia y con su palabra, y nos 
libera de todo miedo. "Haz que desde aquí 
resuene la esperanza", fue la hermosa oración 
que Dante puso en boca de Beatriz para dirigir
la al Apóstol Santiago. Con esta esperanza, y 
agradeciendo este privilegio concedido a la 
Iglesia particular de Santiago de Compostela 
por la Iglesia más grande y más antigua conoci
da por todos, fundada y constituida en Roma 
por medio de sus Apóstoles Pedro y Pablo, en el 
Segundo Año Santo Compostelano del tercer 
milenio invito a los fieles de la Iglesia y a todos 
vosotros de toda voluntad a ponerse en camino 
respondiendo a la llamada a la conversión, con
fesando la fe en Jesucristo el Señor, y recibien
do la abundancia de la misericordia divina que 
es el amor de Dios por el hombre concreto. Este 
hombre que día a día vive su vida y muere su 
muerte. Un acontecimiento de gracia que que
remos celebrar y compartir con todas las 
Iglesias particulares, procurando que por otros 
motivos no se desvirtúe el sentido espiritual del 
Camino de Santiago como camino de perdón, 
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en tanto que la peregri
nación jacobea se hace 
por penitencia, reco
rriendo los caminos de la 
acusación de los peca
dos, del perdón de las 
ofensas de nuestro próji
mo, de la oración, y de la 
humildad de vida con 
espíritu de comprensión, 
y que el Año Santo nos 
sirva para revitalizar 
nuestra vida cristiana y 
dar testimonio de nues
tra fe. Ya desde ahora es 
necesario acompañar 
nuestro trabajo con la 
intercesión del Apóstol 
Santiago, varón por quien 
se visita Galicia, pidiendo 
que en el encuentro de 
los peregrinos con la tradición apostólica, llena 
de alegria, resuene la esperanza. El hombre ha 
de vivir con la conciencia de ser peregrino, de 
lo contrario se instala en el estrecho margen de 
sus propias aspiraciones limitadas. Seguir el 
camino es ir a pie por cauces al misterio, al 
infinito, a Dios en la cercania de la misma inte
rioridad. 

El gran descubrimiento del peregrino es des
entrañar que en la esencia del mismo ser, en la 
historia de cada jornada en relación con el cos
mos, y con quienes se encuentran en el cami
no, está presente la querencia de Dios ameni
zada por la sinfonia total humana. El que pere
grina sabe los secretos de la vida espiritual del 
camino, descubriendo con San Juan de la Cruz 
que para ir a donde no sabemos hemos de ir por 
donde no sabemos. Sin duda, le ayudará al 
peregrino jacobeo recordar la experiencia vivi
da por los disdpulos de Emaús, la peregrinación 
es un acontecimiento espiritual que puede lle
gar a acoger el don de la fe en Jesucristo a 
quien no la tiene, o a revitalizarlo a quien ya lo 
tiene, sabiendo que las piedras de las dificulta
des no se convierten en el pan del éxito fácil en 
el desierto de nuestra vida. Ser peregrino es 
descubrir que el hombre se va haciendo con
ciudadano de una ciudad superior a la terrena, 
la realidad esperada, y que es posible de bus
car en la Tierra. Asi, el Camino de Santiago es 
un ámbito propicio para quien peregrina en 
espíritu y en verdad, para que pueda dialogar 
con Dios. Es un signo que le ayuda a sentirse 
creado por Dios y liberado por Cristo y es una 
experiencia en la que aprender a dar y a reci
bir, posponiendo el tener por el ser, realidad 
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ésta de la que sienten necesidad personas que 
habiendo abandonado la fe en Cristo Salvador 
se han alejado silenciosamente de la Iglesia, y 
que protegidos por sus falsas seguridades son 
presa de la desilusión, del escepticismo y del 
agobio, sin tomar conciencia de la enfermedad 
espiritual que puede estar afectándoles. Tal 
vez no han visto cumplidos sus sueños y no les 
es fácil comprender, y mucho menos aceptar, el 
plan de Dios en sus vidas. El Señor, como hizo 
con los disdpulos de Emaús, sale al encuentro 
del peregrino en sus dudas e incertidumbres, 
aunque reconocerle sea fruto de recorrer el 
Camino de la Palabra y compartir la Mesa de la 
Eucaristia. La meta del camino es el momento 
en el que el peregrino tiene también que rogar
le insistentemente al Señor para que se quede, 
pues Él no se impone ni obliga a acogerlo en su 
casa, es decir, es el don especifico de la fe, 
pues esta acogida encuentra solamente expli
cación en el amor. Este itinerario de conversión 
que ilumina nuestra propia ceguera para poder 
hacer un discernimiento sobre nosotros mis
mos, es consecuencia de la necesaria evangeli
zación, cuyo objetivo es la liberación interior, 
pues cuando el corazón se transforma, se cam
bia de vida y de actitudes. Es un itinerario que 
nos lleva a adentrarnos en nuestra vida desde 
la perspectiva del misterio personal, porque 
hemos de renunciar a vivir en nuestro propio 
misterio. Los de Emaús se levantaron y volvie
ron a Jerusalén después de haber vivido el 
encuentro con Cristo. Esta actitud nos mostró 
que el hombre necesita encontrar a Cristo para 
tomar conciencia de si mismo y que necesita a 
la Iglesia para encontrar a Cristo resucitado. En 
la comunidad de Jerusalén, donde les aseguran 
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que Cristo ha resucitado, los de Emaús ofrecie
ron el testimonio de la experiencia vivida, tes
timonio que no consiste en ponerse de ejem
plo, pues sólo Cristo es el maestro a imitar, sino 
en mostrar a los demás como han actuado, la 
voluntad y la misericordia divina en nuestras 
vidas, proclamando la grandeza del Señor, y 
alegrándonos en Dios nuestro Salvador. Vivir 
esto es sentir la necesidad de no alejarnos de 
Dios, porque Dios no oprime nuestra vida, sino 
que la ilumina y la hace grande. Precisamente 
entonces se queda grande por el esplendor de 
Dios. El hombre es grande sólo si Dios es gran
de. Deberíamos empezar a comprender que es 
asi, no debemos alejarnos de Dios, sino hacer 
que Dios esté presente, hacer que Dios sea 
grande en nuestra vida, asi también nosotros 
seremos divinos, tendremos todo el esplendor 
de la divinidad 
humana. Toda la 
experiencia de 
Dios, siendo para 
su gloria, es válida 
y ayuda a la edifi
cación espiritual, 
pues el hombre no 
se reduce a su pro
pia vida ni se limi
ta a su propio espi
ritu. Es muy gran
de el hombre para 
reducirse a sus 
propios limites. 
Esta reflexión hay 
que situarla en un 
horizonte que 
tiene como ref e
rencia el pasaje de 
los peregrinos de 
Emaús acompaña
dos del peregrino 
por excelencia que 
es Cristo. Desde 
este convencimiento de los cristianos, a quie
nes el Señor acompaña hasta el final de los 
tiempos, son llamados también a ser testigos 
de la Resurrección del Señor. En este contexto 
se percibe que la fe pascual no era fruto de un 
entusiasmo religioso, sino que se fundamentó 
en hechos, de cuya fuerza persuasiva no se 
pudieron liberar los disdpulos pese al escepti
cismo que ellos tenian. En el contexto de estos 
acontecimientos pascuales, se percibe que la 
duda no es ningún motivo para la debilidad de 
una fe pascual realista, sino un argumento más 
para una fe consciente y probada. 

ACTO INAUGURAL 

Ni los disdpulos, ni los Apóstoles estaban 
dispuestos a aceptar la Resurrección, la evi
dencia de ella habria de abrirse camino entre 
las dudas y la resistencia más obstinada de la 
naturaleza humana. ¿Quién no tiene dudas? 
Pero aunque las personas que más se resistian a 
dar crédito a los consejos, diríase que habian 
resuelto seguir siendo, si me permiten la expre
sión, desgraciados, rehusando investigar la 
posibilidad de verdad que hubiera en aquel 
asunto. Con el fin de contraponer la credibili
dad hacia los hombres a la incredulidad hacia 
Dios, la prontitud para creer de un modo espe
culativo y la lentitud para creer de un modo 
práctico, distintivo de los corazones indolen
tes, se nos ofrece precisamente en esta ver
dad, cuya importancia no se debe minusvalorar 
para el mensaje de la Resurrección. 

Pese a todo, los 
disdpulos en el 
Camino de su 
Peregrinación no 
lo reconocen, de 
forma que se hace 
necesario el presu
puesto de la cor
poreidad del 
Resucitado. Es un 
misterio que no 
puede ser esclare
cido sólo con los 
sentidos corpora
les, para percibir 
la aparición del 
Resucitado y con 
ellos del mensaje 
pascual, es precisa 
la apertura de los 
ojos, es decir, es 
precisa la fe. 
Cuántos peregri
nos llegan dicien
do que no han 

visto al Señor en el Camino. Yo muchas veces 
les pregunto: ¿Con qué ojos lo habéis ido bus
cando? El Resucitado que ven aquellos a los que 
se les aparece es un don de Dios en un doble 
se~tido: a cuánta realidad que l~s excede y a 
cuant~ visión. Dios crea el objeto que es Jesús 
R~suc1tad~, pero a la vez crea el órgano, los 
OJOS de qu1enes lo ven, los ojos de la fe· en este 
sentido Y. ~ólo en éste se puede deci~ que la 
Resurrecc10~ es la con~ersión de los disdpulos 
que se volv1eron a Jesus reconocieron su ver
dad, la divinidad de su pretensión y la normati
~idad universal de su propuesta. Por eso es tan 
1mportante que los peregrinos cuando llegan a 

~-------------~-
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Santiago de la mano del Apóstol sepan descu
brir el eco del Señor Resucitado. La aceptación 
de la aparición como realidad de la 
Resurrección va precedida de condiciones y 
actividades especiales. Por un lado, de la escu
cha y comprensión de la Palabra del Señor, de 
la concepción creciente del sentido de la histo
ria de salvación y del significado del aconteci
miento histórico y por otro lado, y no en último 
término, de la comunión eclesial al partir el 
pan. Quien posee y admite estos supuestos, 
puede reconocer en el aparecido al Señor 
Resucitado y a través de las apariciones, creer 
en la Resurrección. 

Por ello la fe en el Resucitado presupone la 
aceptación pre-pascual de la importancia y la 
grandeza de Cristo, cosa que no habían acepta
do los peregrinos de Emaús y cosa que, tantas 
veces, tampoco nosotros aceptamos en el pere
grinar de nuestra vida. En este 
pasaje de los discípulos de Emaús 
se acentúa la veracidad de la 
Resurrección del Señor, ésta es la 
razón por la que añadió: "es ver
dad" a la fórmula confesional de 
"El Señor ha resucitado y ha apare
cido a Simón". Es bueno recordar 
las últimas instrucciones que Jesús 
da a los discípulos diciéndoles 
"éstas son aquellas palabras mías 
que os hablé cuando todavía esta
ba entre vosotros. Es necesario que 
se cumpla todo lo que está escrito 
en la ley de Moisés, en los profetas 
y en los salmos acerca de mi", y 
entonces abrió sus inteligencias 
para que comprendieran las escri
turas y les dijo: "así está escrito 
que Cristo padeciera y resucitara 
de entre los muertos al tercer día y se predica
ra en su nombre la conversión para el perdón 
de los pecados a todas las naciones empezando 
por Jerusalén". 

Santiago tiene que ser el eco de esperanza, 
pero tiene que ser ámbito de evangelización y 
no sólo la meta, también el camino que lleva a 
la meta. Las expresiones "peregrino en espíritu 
y en verdad" y "peregrino por gracia", "pere
grino en la fe y testigo de Cristo Resucitado" 
indican que el creyente no puede apoyarse en 
otros hombres, sino que tiene que edificar 
sobre Dios y seguir el Camino de Jesús que con
duce a la cruz. "Si alguno quiere venir en pos 
de mi, niéguese a si mismo, tome su cruz cada 
día y sigame". El mismo Jesús había dicho tam
bién "cuando sea levantado de la tierra, atrae-
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ré a todos hacia mi", mostrándonos el objetivo 
de congregar en una nueva comunidad a los 
hombres aislados y desunidos. Ámbito de espe
ranza, espacio de evangelización y realidad de 
comunión han de ser la meta del Camino de 
Santiago. El nexo intenso de este movimiento 
de unidad es la indivisible unión entre el amor 
a Dios y el amor al prójimo, como subraya Jesús 
en la respuesta a uno de los fariseos, que le 
preguntó cuál era el mandamiento mayor de la 
fe: "Amarás al Señor, tu Dios, con todo tu cora
zón y con toda tu alma y con toda tu mente". 
Éste es el motor y el primer mandamiento. El 
segundo es semejante a éste: "Amarás a tu pró
jimo como a ti mismo". La adhesión a Jesús no 
se asienta, pues, sobre el espontáneo instinto 
de pueblo o grupo, sino que exige una decisión: 
"Quien no esté conmigo, está contra mi, y 
quien conmigo no recoge, desparrama". Sin 

embargo, el movimiento escatoló
gico de unión a Jesús provoca al 
mismo tiempo la agrupación de los 
que no aceptan su mensaje: "vino 
a los suyos y los suyos no lo reci
bieron". Quienes están enfrenta
dos a Jesús, se unen en el rechazo 
común, hasta el punto de ser lo 
suficientemente fuertes para ame
nazarlo de muerte. La coalición 
contra Jesús lo lleva a la cruz y dis
persa el grupo de sus seguidores. 
La unión de los enemigos se mues
tra aparentemente más fuerte que 
el mensaje conciliador del Dios 
cercano y bondadoso. Sin embargo, 
la experiencia pascual suscita en 
los que se habían dispersado un 
nuevo movimiento de unión con un 
espíritu diferente del que tenia la 

Comunidad antes de la Pascua. Jesús ya no es 
un simple punto de convergencia externa, sino 
que en la fe es experimentado como presente 
por cada uno de los discípulos. La razón de la 
unidad se encuentra en lo más intimo de los 
discípulos. La comunión no está ya fundamen
tada en un movimiento que congrega a los hom
bres, sino que todos tienen participación en el 
Resucitado, cuya muerte, vista desde la 
Resurrección como su verdadero intérprete, es 
el don que el Padre nos da a los hombres para 
que participemos de su vida. 

La resurrección de Jesús, más que los signos 
y milagros realizados para autentificar su pala
bra, viene a proclamar que su obra se sitúa ver
daderamente en los designios de Dios, como 
debe estar toda nuestra vida, como debe estar 
la vida de los peregrinos. Ésta es la causa de 
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que las primeras comunidades cristianas, en el 
frescor de su fe, iluminada brutalmente por la 
experiencia pascual, hayan centrado su oración 
y su vida en los acontecimientos de la muerte y 
la resurrección del Señor. Mediante la resurrec
ción de Cristo, el creyente es introducido en la 
eternidad de Dios. En el octavo dia, dice S. 
Agustin bellamente: "nosotros somos los que 
pertenecemos al octavo dia, es decir, el dia de 
la resurrección". Mas con ello no es arrancado 
el peregrino y el cristiano de su mundo, ya que 
la Pascua introduce dicha eternidad en nuestra 
historia. El cristiano, aún cuando siente el 
apego de la patria celeste, no es un fugitivo del 
mundo, sino al contrario, el encargado de 
inyectar proyección y sentido eternos a cuanto 
hace y a cuanto encuentra; el peregrino nunca 
puede sentirse como un fugitivo. 

En este horizonte, el Año Jubilar es el año 
de gracia anunciada con júbilo, es el anuncio 
de una fiesta que remite a la misericordia que 
nos viene de Dios, es el anuncio de una fiesta 
de paz. Desde la resurrección se proyecta la luz 
hacia la consumación del mundo y del hombre, 
como lo manifiesta Pablo cuando escribe: "por
que es preciso que lo corruptible se revista de 
incorrupción y que este ser mortal se revista de 
inmortalidad, y cuando este ser corruptible se 
vista de incorruptibilidad, y este ser mortal se 
revista de inmortalidad, entonces se cumplirá 
lo que está escrito: la muerte ha sido absorbi
da por la victoria. ¿Dónde está, muerte, tu vic
toria, dónde está, muerte, tu aguijón?; el agui
jón de la muerte es el pecado y la puerta del 
pecado la ley. Pero gracias sean dadas a Dios, 
que nos da la victoria por Nuestro Señor 
Jesucristo." El Camino de Santiago, en su 
meta, tiene que ser un Camino donde se anun
cie constantemente la vida. 

El compromiso del peregrino que llega a 
Santiago, como los peregrinos de Emaús, ha de 
entenderse en el contexto de este testimonio 
pascual y tiene que realizarse en la totalidad 
de su vida una vez reincorporado a su quehacer 
cotidiano. Si toda la vida del peregrino se des
envuelve íntegramente en la pascua de Jesús, 
cómo no va a tener sus mismas dimensiones y 
cómo no va a arraigarse en su misma profundi
dad. Lo que una vez por todas ocurrió en la 
cabeza, que es Cristo, y se sigue desarrollando 
actualmente hasta la parusía en el Cuerpo y en 
sus miembros, según un proceso de asignación 
progresiva a los miembros, a la vida de la cabe
za para llegar a los fieles en la plenitud del 
Señor Resucitado. Por todo ello, el peregrino de 
retorno a los suyos, a su casa, a su parroquia, 
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al ejercicio de su profesión, al ~erlo, al con
templar su forma de orar,, es prec1so q~e cu~n
tos lo rodean reciban en el la presenc1a act1Va 
del amor del Padre en todas sus dimensiones, 
adquirida en el Camino de l~ peregrin~ción que 
culminó en la Tumba del Apostol Sant1ago. 

En una descripción del estilo de vida de los 
primeros cristianos se afirma: "aman a todos y 
son perseguidos por todos, son pobres y hacen 
ricos a muchos, padecen escasez de todo y sin 
embargo tienen todo en abundancia". 

Curiosamente no son los dos caminantes los 
que tomaron la palabra inmediatamente, son 
más bien los que han permanecido en Jerusalén 
los que les anuncian esa verdad: "ha resucita
do el Señor y se ha aparecido a Pedro". Sólo 
después pueden los dos peregrinos también 
contar su propia experiencia. 

Ciertamente para nosotros, Santiago es la 
Jerusalén a la que llegan los peregrinos, esta 
Jerusalén donde tenemos la responsabilidad de 
que efectivamente a aquellos que llegan hasta 
la Tumba del Apóstol Santiago, nosotros, con 
nuestra palabra y nuestro testimonio, también 
podamos decirles: "ha resucitado el Señor, es 
verdad". 

Mas allá de las problemáticas psicopatológi
cas a las que a veces quiere reducirse el proce
so de conversión o la realización del Camino, 
los peregrinos, al igual que los dos peregrinos 
de Emaús, vuelven a los amigos de hace poco, 
y alli también son acogidos. El anuncio del 
Señor resucitado se convierte en el sello de 
garantia de la autenticidad de su experiencia. 

Les agradezco su atención en esta tarde. En 
todo caso decirles: "Ultreia et suseia". Arriba y 
hacia delante". Muchas gracias. 

El Camino de Emaús por Senén Vi/a 

Revista de la Arch1cofrad1a Universal del Apóstol Santiago 
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CONFERENCIA 
"EL CAMINO DE SANTIAGO Y LOS VALORES CRISTIANOS: 
REFLEXIONES DESDE LA REALIDAD ESPAÑOLA ACTUAL" 

Quisiera que mis prime
ras palabras fu eran para 
compartir con ustedes ese 
sentimiento de emoción 
que produce siempre la lle
gada a Santiago de 
Compostela. Vengamos de 
donde vengamos, cualquie
ra que sea el medio de 
comunicación que hayamos 
utilizado, y sobre todo si 
nuestra llegada es después 
de recorrer leguas cami
nando hasta postrarnos a 
los pies del Apóstol, algo se 
produce en nuestro espíritu 
que nos acerca a la histo
ria, a la leyenda, al espíritu, al 
recuerdo y que aviva también en nosotros el sen
timiento de solidaridad y de amor hacia quienes 
dieron estos pasos antes que nosotros y a los que 
seguirán nuestro camino en los tiempos venide
ros. 

Recorrer estos caminos de peregrinación en el 
siglo XXI, como se hace todavía de forma masiva 
en muchos de sus puntos y, especialmente, en su 
tramo final hasta Compostela, permite también 
una lectura que, más allá de la opción confesio
nal o religiosa profesada por muchos peregrinos, 
se inscribe en el marco más amplio de una viven
cia o experiencia personal de carácter espiritual. 
Tantos siglos de peregrinación han acrisolado una 
serie de valores que dan sentido tanto a la pere
grinación como al itinerario. 

Por Marcelino Oreja Aguirre 

Sábado 17 de octubre de 2009. 

Auditorio de la Casa de Ejercicios Espirituales 

Basta con profundizar el 
fenómeno y escuchar la 
experiencia de quienes 
recorren estos caminos, 
para comprobar que cami
nar hacia Compostela 
implica una disposición 
personal, que se traduce en 
la práctica de unos valores 
que hoy mantienen su vali
dez y vigencia: la solidari
dad, el esfuerzo comparti
do, la búsqueda de un ideal 
común, la convivencia, el 
diálogo y el conocimiento 
del "otro" que se adquiere 
a lo largo de las diferentes 

etapas. Por eso, hoy como ayer, 
quienes caminan hacia Compostela regresan 
como personas nuevas, que han conocido otros 
horizontes, que han vivido con otras personas, 
compartiendo con ellos la condición anónima de 
caminante, y que se han encontrado a sí mismos, 
abocados por la propia naturaleza del "camino" a 
la idea misma de la Trascendencia. 

La huella que estas peregrinaciones han deja
do en el Continente europeo, desde los países 
anglosajones, escandinavos y eslavos hasta los 
países mediterráneos, tanto lo que hoy denomi
namos patrimonio cultural de orden inmaterial o 
intangible, como de orden material, es tan 
inmenso que el recorrido de estos caminos permi
te igualmente una lectura -o práctica- cultural de 
los mismos. Una de las características de estas 
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vias de peregrinación fue precisamente el hecho 
de que fueran, a la vez, vias de civilización. Unas 
vias por las que circulan el arte románico y el arte 
gótico. Unas vias por las que discurren la litera
tura épica y la lirica de los trovadores. En las que 
se funden la música erudita y la música popular. 
Unas vias en las que la afluencia de peregrinos 
lleva no sólo a la construcción de iglesias, monas
terios y hospitales, fuentes y refugios, sino a la 
fundación de ciudades y pueblos, dando lugar a 
una forma de urbanismo lineal, que hoy se estu
dia como una aportación del "camino". Artesanos 
-para quienes el "camino" continúa siendo una 
iniciación obligada- y comerciantes, cambistas y 
rudimentarios banqueros, fueron estableciéndose 
a lo largo del camino, en lo que fue una dinámi
ca premonitoria de la Europa de nuestro tiempo. 

Compostela ha sido definida como ciudad 
"santiaguizada". En ella se daba, y se da, un 
modo de existencia que es como un transcurso 
vital, marcado por la experiencia diaria de lo 
divino. Su estilo de vida y los monumentos que la 
caracterizan no constituyen un recuerdo lejano, 
que concluye por olvidarse. Al contrario, en 
Compostela, el pasado tiene permanencia, fluye 
por sus rúas y el corazón de sus ciudadanos. O lo 
que es lo mismo, es un pasado-presente. Por eso 
al actualizarlo, la realidad pretérita de 
Compostela se torna nuestra realidad, una reali
dad vibrante, estremecida, sugeridora, en una 
palabra, dotada de actual especifica existencia. 
En ese sentido, Compostela, pasado-presente, 
somos todos nosotros, personas de carne y hueso, 
y todos los europeos y también aquellos que pro
cediendo de otros continentes comparten nues
tros valores y nuestras vivencias. 

Por eso puede afirmarse que Compostela no es 
una ciudad vieja en el sentido corriente del cali
ficativo, es decir, una aglomeración urbana de 
espaldas al fluir del tiempo, una aglomeración 
urbana muerta. Compostela es otra cosa. Es una 
ciudad viva con carga histórica persistente. 

CONFERENCIA 

y lo mismo sucede con el Camino. Éste hizo 
posible el entendimiento más allá de las fronte
ras en un tiempo de difícil Y peligrosa comunica
ción individual y aún colectiva. Podrian citarse 
ejemplos a manos llenas y de cualquier época a 
partir de la evocación del sepulcro apostólico. 

Esas relaciones fu e ron extendiéndose por 
Europa adelante, hasta limites jamás sospecha
dos, y todo ello contribuy~ a la universalización 
de la ciudad y del Camino. Este se convirtió así en 
foco de cultura universal gracias al intercambio 
permanente coñ representantes de distintas for
mas de vida. Ahora bien, al decir universal quie
ro decir integral, es decir, que posee valores de 
trascendencia. Unos valores -bueno es recordarlo 
hoy- que exigen en su base los valores religiosos. 
Valores religiosos que unifican a las criaturas 
humanas sin que éstas pierdan en ningún momen
to sus propias especifidades. Es lo que yo deno
minaría finalidad humana trascendente. Y esto 
permitió una cosa notable que en el Camino se 
dio y sigue dándose: que las diversas culturas que 
llegan a la anhelada meta no pierdan su originali
dad. 

Porque lo que en el Camino unifica, religa, a 
las distintas culturas no es, por supuesto, ni la 
biología de la criatura humana, ni su psicología, 
ni los factores socio-económicos, ni los condicio
nantes políticos. Lo que religa, lo que vuelve al 
hombre a sus raíces más primigenias y esenciales, 
es, a través de los proyectos de existencia, esa 
fusión cordial con lo trascendente. O lo que es lo 
mismo, la ligazón a la creencia entendida como 
una esfera de vida, que abarca a todas las demás, 
que las unifica y, por eso mismo, las justifica. 

El Camino significó la posibilidad de tal enrai
zamiento. Y Compostela representa la concreción 
de ese enraizamiento por encima de cualquier 
línea de fuerza humana, por encima de las parti
culares formas de entender el mundo de cada 
pueblo. 

Santiago y su Camino son, pues, la raíz subte
rránea -en el sentido más exigente y riguroso de 
estos términos- de cada uno de nosotros conver-

' tida en lo que puede llamarse "realidad presen-
te". Realidad presente que antes pudo estar 
como adormecida en nuestra alma pero que en el 
Camino se cataliza y adquiere vigor renovado. Es 
como si una herencia, una vieja herencia de 
siglos, nos empujase. Y el Camino nos obliga, por 
fuerza, a ser herederos. En definitiva a estar 
religados. ' 

Además de esta "atadura a los valores de la 
trascendencia" hay una segunda "atadura del 
Camino a los valores de la cultura europea". 

Revista de la Archicofradla Universal del Apóstol Santiago 
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Si Europa representa alguna cosa, 
con el triple manantial griego, roma
no y cristiano que le dieron origen, es 
la exigencia del rigor en todo lo que 
se refiere al espíritu. En última ins
tancia a la cultura. 

1 COM I HI \;( IA 

No puede hacerse lirismo cuando 
se habla de Europa. Son estos 
momentos tan decisivos en el fraguar 
de su futuro que cuanto menos diva
gatorios y más exigentes seamos, 
mejor. Europa es, entre otras cosas 
altísimas, una ilustre y tenaz memo
ria. A ella nos debemos y ella nos ata 
inexorablemente. Pues bien, esa 

D. Marcelino Oreja y D. Gerardo Fernández Albor 

memoria europea, viva, actuante, 
fecunda, se nos muestra a lo largo de todo el 
Camino hasta llegar a Santiago, cuyas piedras 
graníticas son algo así como el sedimento de la 
historia de Occidente y donde perviven las notas 
de autenticidad, originalidad, racionalidad, 
entrega y diversidad. 

Si analizáramos cada una de estas notas en su 
recóndita entraña significativa, enseguida caería
mos en la cuenta de que el conjunto de todas 
ellas es el cogollo mismo de la cultura de Europa. 

Estamos así en la "segunda religación" de 
Santiago y el Camino. Si la primera fue una reno
vada atadura a los valores de la trascendencia, es 
esta segunda el lazo, el cordón umbilical que nos 
nutre es el espíritu europeo en sus nobles rostros 
de libertad, convivencia y solidaridad. Si, como 
afirmó Denis de Rougemont, a Europa le robaron 
todo y sólo le queda la cultura, he aquí que la 
recuperación de lo perdido pasa indefectiblemen
te por la ligazón europea, de la que Santiago y su 
Camino son símbolo por excelencia. Por eso 
representa la confirmación de la vivencia de 

durante la conferencia 

Europa y convierten a los que los aman en titula
res de la conciencia europea. Y esta original 
segunda religación concede, por ser europea, 
margen suficiente para conservar y recrear, con 
cómoda holgura, la especifica existencia de cada 
comunidad y de cada pueblo. 

Desde estas dos religaciones de Santiago y del 
Camino, la trascendencia y el espíritu europeo, 
yo quisiera extraer algunos elementos fundamen
tales que contribuyen a forjar la identidad euro
pea. 

Voy a fijarme en tres elementos: 

1. La dignidad humana y los derechos huma
nos como valores anteriores a cualquier 
jurisdicción estatal. 

2. El matrimonio y la familia. 

3. La cuestión religiosa. 
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1. El primer elemento es la "incondicionali
dad" con la que deben presentarse la digni
dad humana y los derechos humanos como 
valores anteriores a cualquier jurisdicción 
estatal. 

Para mi los derechos fundamentales no son 
una creación del legislador ni es algo que se otor
ga a los ciudadanos, "sino que existen por dere
cho propio y el legislador debe respetarlos desde 
siempre, le son dados previamente como valores 
de orden superior". 

El hecho de que existan valores que no son 
modificables por nadie, constituye la auténtica 
garantia de nuestra libertad y de la grandeza 
humana. Recuerden lo que fueron los horrores del 
nazismo y de su doctrina racista. Sin embargo hoy 
muchas veces no somos conscientes de las ame
nazas muy reales para 
valores como la digni
dad de la persona y 
creemos que por vivir 
en sociedades democrá
ticas el peligro de aten
tados a la dignidad 
humana ha desapareci
do. 

CONI LmNCI/\ 

hombre y mujer sin el amparo_ de la forma ju,r_i?i
ca de matrimonio. Al contrano y por paradoJ1co 

e Parezca a los homosexuales se les confiere 
qu ' · bl l t • • na forma juridica eqU1para e a ma nmomo. De 
~sta manera se abandona el conjunto de la _histo
ria moral de la humanidad que, pese a la dlVersi
dad de formas juridicas . exp~esas, no perdió 
nunca de vista que el matnmomo es, en su esen
cia, la comunión especial e~tre homb~~ y mujer, 
que se abre a los hijos y, as1, a la fam1l1a. 

3. un tercer elemento que quiero evocar es la 
cuestión religiosa. 

No quisiera entrar aqui en los complejos deba
tes de los últimos años, sino destacar un aspecto 
fundamental para todas las culturas: el respeto 
de lo que para el otro es sagrado y, en especial, 

el respeto por lo sagra
do en el más alto senti
do, el respeto a Dios, 
algo que cabe encontrar 
también en quién no 
está dispuesto a creer 
en Dios. En las socieda
des en las que falta este 
respeto, se pierde algo 
esencial. La libertad de 
opinión halla su limite 
en lo siguiente: no se 
puede destruir el honor 
y la dignidad del otro, 
no hay libertad para 
mentir o eliminar los 
derechos humanos. 

Sin embargo no es 
asi. Pensemos por ejem
plo lo que sucede en el 
ámbito concreto del 
denominado progreso 
de la medicina: por 
ejemplo, en la clona
ción, en la conservación 
de fetos humanos desti
nados a la investigación 
y la donación de órga

Fdez. Albor, Agis, Oreja y Dosil 
entrando en la sala 

La multiculturalidad 
no puede subsistir sin 
bases comunes, no 

puede subsistir sin el respeto por lo sagrado. nos o todo el ámbito de la manipulación genéti
ca. Y a pesar de todo lo que estamos contem
plando, nadie puede pasar por alto el lento dete
rioro de la dignidad humana que aqui nos amena
za. A ello se añaden de forma creciente el tráfico 
de personas, las nuevas formas de esclavitud, el 
comercio de órganos destinados a los trasplantes. 
Para justificar lo injustificable, desde siempre, se 
recurre a las buenas intenciones. 

¡Y qué decir de los que permiten que se maten 
a sus hijos, proponiendo leyes que impidan el 
derecho a la vida de los que van a nacer, los que 
abandonan a las madres gestantes y contribuyen 
asi a producir un daño irreparable para el bien 
común! 

2. Otro elemento que caracteriza la identidad 
europea es el matrimonio y la familia. 

Todos sabemos que el matrimonio y la familia 
están seriamente amenazados; cada vez más se 
difunde la práctica de una convivencia entre 

Nuestro deber consiste en cultivar en nosotros 
mismos ese respeto y mostrar el rostro de Dios 
revelado, del Dios que se compadece de los 
pobres y de los débiles, de las viudas y de los 
huérfanos, del extranjero; del Dios que es tan 
humano que él mismo se ha hecho hombre, un 
hombre sufriente, que sufriendo con nosotros da 
dignidad y esperanza al dolor. 

Basta con abrir los ojos para constatar que la 
raiz religiosa encarnada en la fe cristiana sigue 
siendo la raiz histórico-politica principal de 
Europa y fue y es el motor de nuestros valores y 
principios. 

Cómo ignorar por ejemplo que nombres, sím
bolos y lemas cristianos connotan la toponimia, 
correspondiente a aldeas, calles, plazas, barrios, 
pueblos y ciudades de toda Europa, así como a 
muchos de sus lagos, ríos, valles, montes o penín
sulas, y los hallamos también en América, a 
donde los trasladaron nuestros misioneros y colo-
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nizadores y dejaron los nombres de San Diego, 
San Francisco, Santa Fe y tantisimos más a lo 
largo de su geografia. 

El cristianismo recorre igualmente toda la 
poesia, el teatro y la novela europea, mostrándo
se arrollador en los versos de Gonzalo de Berceo, 
Dante, Manrique y Milton; en los autos sacramen
tales de Gil Vicente, Lope de Vega y Calderón. 

1 

El cristianismo inspira la mayor parte de la 
pintura y la escultura europea que ha representa
do de miles de maneras a Cristo, a la Virgen, a los 
Patriarcas, a los Apóstoles y a los innumerables 
santos Mártires o Confesores que adornan los 
millones de templos de todas las dimensiones 
imaginables que amueblan la que fue llamada 
"Cristiandad". 

Pero es en el arte de la música donde Europa 
es más cristiana, pues son infinidad los composi
tores que han creado partituras religiosas, 
siguiendo el modelo de genios absolutos como 
Palestrina, Vitoria, Bach, Schubert o Mozart. 

La grandiosa expansión colonial europea, o se 
hizo en nombre de la religión, singularmente en 
América, donde los católicos colonizaron todo el 
continente menos la pequeña parte que coloniza
ron los puritanos en Norteamérica, o se hizo 
acompañada de misioneros cristianos, como ocu
rrió en África, en Extremo Oriente y en el 
Pacifico. 

Todas estas consideraciones nos conducen a 
constatar que la identidad europea es incom
prensible sin el cristianismo, porque en él se 
hallan aquellas rakes comunes de las que ha 
madurado la civilización del Continente, su cultu
ra, su dinamismo, su actividad, su capacidad de 
expansión constructiva también en los demás 

CONI f Rf NCIA 

continentes, y en una palabra, todo lo que cons
tituye su gloria". 

No obstante aunque a muchos todo esto nos 
parece obvio hemos de reconocer que en nuestro 
tiempo cuando se habla de identidad europea y 
de valores europeos se pone en entredicho la 
identidad que existe entre Europa y el cristianis
mo y un tema que está en el debate politico es si 
entre los valores propios europeos no debe 
incluirse como algo caracteristico y diferenciado, 
el laicismo. 

Se oye a menudo decir que precisamente el 
laicismo es algo que nos distingue por ejemplo de 
los Estados Unidos y hay quienes dicen también: 
es algo que nos diferencia del Islam, y que hace 
de nuestra civilización una de las menos domina
das por valores de orden religioso. 

Les diré mi punto de vista al respecto: si lai
cismo significa borrar lo religioso, no puedo estar 
en absoluto de acuerdo, en cuanto que lo religio
so, al estar también en el espacio público afecta 
a la realidad personal y a la dignidad humana ya 
que esa dignidad se cimenta en el hecho de que 
todos los seres humanos están abiertos a algo más 
elevado y más grande que ellos mismos. 

La herencia religiosa ha contribuido decisiva
mente a la cultura y al humanismo de Europa -lo 
que no significa ignorar la existencia de otras exi
gencias modernas de una justa laicidad de los 
Estados, desde el respeto a la libertad religiosa y 
a la libertad de conciencia, sin dictados ni impo
siciones, y entendida desde la estricta separación 
de la iglesia y el Estado. 

Pero lo que no podemos ignorar es que los 
valores e ideales religiosos de la fe cristiana 
nacen de la libertad y en libertad invitan a cier
tas formas de existencia respetando la conciencia 
y las expresiones de otras formas de ejercitación 
religiosa. 

El Cristianismo reconoce y apoya lo que son 
logros definitivos de la conciencia histórica occi
dental: la libertad del individuo, el reconoci
miento de los derechos humanos; la diferencia 
entre fe y ciencia, religión y politica; sociedad e 
iglesia; democracia, tolerancia y pluralismo. 
Dentro de ese marco, el Cristianismo propone su 
propia visión de Dios, del hombre, de la historia, 
de la sociedad y del futuro. 

Pero el Cristianismo se encuentra hoy entre 
dos actitudes extremas, que debemos rechazar: 
una secularización de la conciencia, que quiere 
eliminar por irreal, falsa y perniciosa a la actitud 
religiosa, en su expresión tanto individual como 
comunitaria, reclamando de los poderes públicos 
un rechazo explicito. Algo sabemos de esto en la 
España actual. Y un fundamentalismo con expre
siones de distinta procedencia, que quiere unir 
religión y politica, autoridad religiosa y convic-
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ciones o valores públicos de manera oficial o 
coactiva. 

La solución, a mi juicio, está en otorgar a la 
religión y a las iglesias un estatuto de realidad 
pública, es decir, de reconocimiento de una rea
lidad social cultural y moral que conforma con 
una y otra intensidad, a la inmensa mayoria otor
gándole posibilidad y ayuda para su expresión, sin 
que eso signifique ni imposición, en un sentido, ni 
exclusión del apoyo a otros grupos humanos. 

Tarea de Europa es fijar los valores, principios 
y fundamentos de su ordenamiento juridico, de 
su proyecto moral y de sus objetivos culturales. 

La democracia es un marco para un cuadro, 
pero por si sola no tiene capacidad para generar 
los contenidos de éste. ¿Qué contenidos tendrá 
esa democracia?. ¿Desde dónde se sostendrán? ¿Es 
posible y deseable todo aquello a lo que se llega 
por consenso democrático o por mayoria parla
mentaria? Los derechos humanos ¿son resultado 
de la pura puesta en común de opiniones? ¿qué 
podemos responder cuando ciertos grupos islámi
cos, por ejemplo, afirman que los derechos 
humanos son sólo un resultado peculiar y no uni
versalizable de la cultura occidental y que ellos 
por via democrática intentan llegar a formas de 
politica y a valores contrarios a los normativos 
hoy en Europa? 

Antes de terminar quisiera hacerles una breve 
reflexión sobre el momento que vive actualmen
te España y que creo que merece alguna conside
ración. Me refiero a la ofensiva laicista que pade
cemos ahora en nuestro pais y que me llena de 
preocupación, tal vez la más grande que he sen
tido en los últimos 40 años. 

Frente a esta ofensiva los cristianos, los lai
cos, no podemos seguir viviendo y actuando con 
indiferencia ante esta situación. 

Tenemos la obligación de defender directa y 
abiertamente estas convicciones 

Es evidente que los medios de comunicación 
de masas tienen una especial relevancia en esta 
tarea, pero son muy pocos los medios que están 
dispuestos a defender estas ideas. 

Pero estamos obligados a hacer lo posible para 
intentarlo. No podemos relajarnos ni un instante 
en esta tarea, porque el tiempo del laicismo beli
gerante nos está alcanzando y ante él debemos 
defender los ideales de una laicidad que desde el 
respeto a la diferencia nos permita ofrecer un 
modelo de vida inspirado en los valores del cris
tianismo. 

Y hay que hacerlo como un privilegio, una 
oportunidad, con la mayor de las ilusiones. 

Nunca como una obligación ineludible, mucho 
menos como una tarea rutinaria. 

CONFERENCIA 

La tarea de comunicar, constituye el mejor 
instrumento para profundizar y fortalecer las pro-
pias convicciones. 

Para ello es importante tener ideas claras. 

Lo importante en la comunicación es la con
vicción de lo que se manifiesta. Si esa convicción 
existe no hay que tener miedo a comunicarlas, 
aunque los que escuchen duden o vaci~en. Porque 
se acierta siempre cuando lo que se d1ee y comu
nica es fruto de una convicción profunda. 

Voy a terminar. He intentado recorrer a gran
des saltos lo que me inspira el Camino de 
Santiago, y el humanismo que nos ofrece a los 
europeos. 

Un humanismo es fruto de la libertad y que 
nace de la decisión de cada sujeto personal. 

Reconocer sus raices, raices cristianas, es 
reconocer los hechos que están a la vista de 
todos. Porque el cristianismo no es sólo viejas rai
ces hundidas en tierra, invisibles o indefinibles. 

Son realidades presentes como troncos recios, 
ramas anchas, frutos vivos y visibles. Son institu
ciones, personas, ideas, comunidades que afir
man con humildad y coraje su identidad ciudada
na. 

Con la eliminación del concepto cristiano de la 
existencia, como algunos pretenden, desapare
cen fundamentos de muchas realidades que ahora 
parecen naturales: la categoria de persona, los 
derechos humanos, la familia y el matrimonio con 
la correspondiente defensa social y su protección 
juridica y se produce la pérdida del respeto y el 
desacato a lo más sagrado que ha venerado la 
humanidad, a Dios, a lo que va unido la pérdida 
del respeto a los simbolos, figuras y palabras 
sagradas. 

Mal están una cultura y una nación cuando 
esto ocurre; cuando la sociedad no rechaza esa 
situación, cuando sus poderes públicos no defien
den a los ciudadanos en su identidad como perso
nas. 

Hay una frase de Goethe que· a mi me gusta 
recordar, es cuando dice que el estremecimiento 
ante lo sagrado es la parte mejor del ser humano. 
Quien lo ha perdido se está hundiendo en el abis
mo de lo prehumano. Por eso, los cristianos tene· 
mas un compromiso ante Dios y ante nuestros 
hermanos y Europa tiene que saber de qué fuen
tes queremos beber y a qué fines queremos ser
vir. 

Europa tiene que ser fiel a si misma, -como 
dijo Juan Pablo 11-haciendo de su inmenso saber 
y riqueza un fiel servicio a todo lo humano y a 
todos los humanos y no sólo a los europeos. Esta 
es la aspiración a la que quiero invitarles. 
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PANEL 1 "EN VÍSPERAS DEL AÑO SANTO 2010" 

Tras la apertura de las sesión correspondiente al día 17 de octubre, sábado, por D. Marcelino 
Oreja y su conferencia "El Camino de Santiago y los valores cristianos: reflexiones desde la realidad 
española actual", se procedió a abrir el Panel "En vísperas del Año Santo 201 O" que aglutinó las __ 
intervenciones de D. José Maria Diaz, Deán de la Catedral; D. Ignacio Santos, Gerente de la 
Sociedad Anónima de Xestión del Plan Xacobeo; D. Andrés Fariila, Concejal del Ayuntamiento de 
Santiago; D. Jenaro Cebrián, Delegado de Peregrinaciones; y D. Agustin Dosil, Presidente de la 
Archicofradía y Vicepresidente de la "Fundación Ad Sactum lacobum Peregrinatio" y que procede
mos a reproducir a continuación. 

INTERVENCIÓN DE D. JOSÉ MARÍA DÍAZ, DEÁN DE LA CATEDRAL 

En nombre del Cabildo muchas gracias por 
esta invitación a tomar parte en este Encuentro, 
por otro lado gratisimo. Muchísimas de estas 
caras que estoy viendo son verdaderamente 
entrañables y familiares para la Catedral, de 
modo que en nombre de la Institución que 
represento, el saludo más cordial para todos. 

La Catedral es la verdadera meta del Camino 
y la Archicofradía del Apóstol Santiago está con
tribuyendo de un modo eficaz parJ que la 
Catedral sea entendida como nreta y qui el 

Cabildo no tenga en si otra consistencia sino 
precisamente la de marcar los pasos hacia 
esta meta y esta dirección. La observación, 
que la tiene presente en si misma la 
Archicofradía, es más oportuna que nunca, 
porque sencillamente se está desvirtuando el 
sentido de la Peregrinación, convirtiéndola 
en un ejercicio de andadura ecológica, más 
o menos devoto, con tintes trascendentales, 
sin saber hacia dónde y hacia qué meta. Por 
eso se inventan otras metas que tienen tam
bién su raigamen y su tradición: llegar a 
Finisterre, a Muxia como verdadera meta, 
llegar al Finisterre como la meta ancestral y 
la meta buscada. Digo esto a propósito de 
una reciente película que se va a poner en 
marcha, que tiene sus atractivos, pero el 
Cabildo, al examinarla, ha tenido que dar un 
dictamen que suponemos que tendrán en 
cuenta. En dicha película se realiza una pre
sentación discutible de los albergues, sórdi
da en algunos casos, y al final resulta que en 

el encuentro en la Catedral se produce un ver
dadero desencanto, escepticismo completo e 
irónico incluso ante la presencia de las reliquias 
del Apóstol Santiago, y con esa decepción se 
camina hacia la verdadera meta que es 
Finisterre, y alli, una energía telúrica lo invade 
todo y da perfecto sentido a la Peregrinación, da 
cumplimiento a los anhelos. 

La Archicofradía ~stá con~do ~ísi
mo a que el Camino tena~~ ~dlllO ••tido, 
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y lo tiene si está precisamente orientado hacia 
la meta. Esto ya es muy antiguo, en el Códice 
CaUxtino, cuando no se entendía el Camino sino 
como verdadera Peregrinación, y cuando el 
Camino estaba jalonado por la presencia bene
dictina, se avisa de que el "El Libro de los 
Milagros" debe ser copiado para que se lea en 
los Monasterios y en los Albergues a lo largo del 
Camino, y efectivamente, asi se hicieron copias 
y los peregrinos cuando llegaban, llegaban 
perfectamente mentalizados a base de lo que 
habían oido en los albergues y monasterios a los 
largo de todo el Camino. Algo asi, tomando este 
modelo antiguo, es lo que se pretende hacer 
ahora. 

Nos encontramos nosotros también con la 
responsabilidad de que si la Catedral es la ver
dadera meta, con el Sepulcro del Apóstol 
Santiago dando sentido a esta Catedral, tene
mos la responsabilidad de que el peregrino no se 
sienta defraudado. Para esto, de cara al Año 
Santo, a parte de los cometidos de siempre, nos 
encontramos con determinados problemas que 
hay que solucionar. 

Hay un primer problema que es un problema 
espacial, según han aumentado las peregrinacio
nes tenemos que darnos cuenta de que nuestra 
Catedral es relativamente pequeña. Fíjense que 
como catedral románica tiene unas dimensiones 
que no tienen otros templos, fuera de la 
Catedral de Toulousse, pero piensen por ejem
plo en las naves laterales de la Catedral nueva 
de Salamanca, o su Catedral gemela que es la de 
Segovia, por no hablar de la de Sevilla, pues las 
naves laterales de estas catedrales son tan 
anchas como la nave central de la Catedral de 

VÍSP[RI\S DEL AÑO SANTO 

Santiago. Es decir, nuestra Catedral tiene las 
dimensiones máximas que pudo alcanzar el 
románico, pero no es comparable con el tamaño 
de las catedrales góticas. Nuestra catedral, eso 
si, como iglesia de peregrinación, tiene ese gran 
triforio que la recorre toda, elemento típico de 
los centros de peregrinación, igual que los pal
cos de los teatros que tienen que contar con 
concurrencias imprevistas u ocasionales. En las 
peregrinaciones, como en los teatros, hay que 
buscar presencias sin alejar del escenario, y 
ésta era la finalidad de este triforio que, por lo 
menos entonces, permitía oir. Hoy ya existen 
otros medios. 

Para responder a este problema de espacio, 
nuestro Señor Arzobispo ha planteado la posibi
lidad de que el Claustro de la Catedral, con 
grandes pantallas, pueda ser habilitado para las 
grandes concurrencias. Es algo que está en estu
dio y que esperamos que pueda ponerse en 
juego. 

También hay que contar para situaciones de 
emergencia con las plazas que circundan la 
Catedral, en este sentido hay buena disposición. 
Podria hacerse uso de la Plaza del Obradoiro, en 
extraordinarias circunstancias, y, no tan infre
cuentemente, de la Plaza de la Quintana. En 
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torno a esto 
tenemos que 
decir algo que 
venimos recor-
dando. Hay 
sitios en el 
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extranjero que 
no entienden 
como el entorno 
de la Catedral 
de Santiago 
puede verse tan 
profanado y tan 
poco respetado 
en tantas oca
siones. Como 
este servidor se 
permitió decir, 
en unas declara
ciones, que 

De izq. a dcha. D. Ignacio Santos (Gerente de la S.A. de Xestión do Plan 
Xacobeo), D. José María Díaz y D. Andrés Fariña, Concejal del 

Ayuntamiento de Santiago. 

Retomando 
lo dicho, tene
mos por tanto 
un problema de 
espacio que 
podria solucio
narse con el 
propio Claustro 
y las plazas 
adyacentes que 
irán tomando el 
verdadero senti
do que tienen. 
No debemos 
olvidar que la 
Catedral creó 
absolutamente 
todo, todo el 
entrono e inclu
so la misma sede 

deseaba que, sobre todo, en la Plaza de la 
Quintana se prescindiese de determinados usos 
y que pudiese responderse, sobre todo, al con
tenido de la Catedral. En su momento, por estas 
declaraciones, fui objeto de ataques muy fuer
tes en la radio y en la televisión, como si pidie
se un absurdo. De modo que parece que aquí ni 
siquiera se permite expresar un deseo. Saben 
ustedes la historia de aquellas constituciones de 
monjas que ponían como primer capítulo de 
obediencia "no se podrá hacer nada sin permiso 
de la madre superiora", y este capítulo se 
tachaba, por supuesto, para corregir "no se 
podrá hacer, ni decir nada sin permiso de la 
madre superiora", doblemente tachado, termi
nando ya con la última redacción "no se podrá 
hacer, decir, ni pensar nada sin permiso de la 
madre superiora". Yo creo que en ningún 
momento el Ayuntamiento ha dicho ni pretende 
que no se haga ni desee nada sin permiso del 
Ayuntamiento, pero ante la opinión pública fue 
un gran pecado haber expresado el deseo de que 
la Plaza de la Quintana respondiese, en todo 
momento, al contenido de la Catedral. 

Tenemos que decir que, en algún momento, 
ha habido hasta espectáculos nudistas en la 
misma Plaza de la Quintana, con motivo de gran 
disgusto para el Sr. Arzobispo. Afortunadamente 
no se volvieron a ver. También hemos pedido, Y 
nos lo han tenido en cuenta, que no se coloquen 
prácticamente al lado de la Puerta Santa los 
retretes portátiles habituales de las fiestas del 
Apóstol. Parece, por tanto, que ya estamos en la 
mesa del foro del Ayuntamiento, que tenemos 
ocasión de ser oídos con gran consideración Y 
afecto, tanto por parte del Señor Alcalde como 
del Ayuntamiento. 

del Ayuntamiento, que fue propiedad del 
Cabildo hasta 1969, año en que fue vendida por 
18 millones de pesetas. Con ese motivo nos die
ron la medalla de la ciudad, creo que bien mere
cida, porque fue un verdadero regalo, cualquier 
trozo de buhardilla de la parte superior del 
Ayuntamiento vale mucho más de 18 millones de 
pesetas. Por otro lado, el Ayuntamiento conser
va el crucifijo en la entrada y ese coronamiento 
con la estatua del Apóstol, y hasta incluso la ins
cripción inicial del Seminario de Confesores, que 
han tenido buen cuidado no sólo de conservarla 
sino de renovarla periódicamente. 

De modo que primero tenemos un problema 
de espacio, pero hay también un claro problema 
de circulación. En este momento, es especial
mente famoso en España un catedrático de la 
Universidad Complutense, el doctor Troitiño, 
que ha hecho un estudio acerca del tema y 
patrocinado por la entonces Dirección Xeral de 
Turismo. Este profesor tenia como antecedente 
el haber estudiado con gran éxito los flujos a la 
Alhambra de Granada y también a la Catedral de 
Sevilla. Con este precedente de estudios cientí
ficos, realizó un estudio sociológico completo de 
los flujos de la Catedral de Santiago en colabo
ración con algún departamento universitario. El 
estudio es completísimo y daba para estudiar las 
circulaciones dentro de la Catedral, teniendo en 
cuenta su cabida principal, el modo de controlar 
los flujos. Naturalmente hay un momento en el 
que en la Catedral hay que decir "Aquí no cabe 
más", por razones sanitarias. Ha habido momen
tos de unos apretamientos tales que si alguien 
se muere en la Catedral, se moriría de pie, por
que no tendría donde caerse. Pero hoy en día, 
sanitariamente, se exigen ciertos espacios 
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libres, lo cual limita la asistencia y para ello no 
basta con poner un guardia en la puerta, hay 
que poner sistemas electrónicos que automáti
camente señalen la cabida. 

Este problema de flujos hay que solucionarlo 
con más actos de culto a lo largo de todo el dia, 
es decir, no una Misa del Peregrino que lo con
centre todo, sino diversas misas que reciban la 
misma denominación y tengan la misma solem
nidad. Desgraciadamente, aunque todas reciban 
el nombre de Misas del Peregrino, si sólo funcio
na el Botafumeiro en una de ellas, con lo mitifi
cado que ha sido este elemento, no serviria de 
nada. El Botafumeiro plantea muchos proble
mas, pues es un elemento de solemnización, 
pero también de trivialización. Algo que obser
vamos es que muchos peregrinos y visitantes 
preguntan más por el Botafumeiro que por el 
Apóstol Santiago. Interesa más el artefacto y su 
funcionamiento que la visita a la cripta, esa es 
la realidad. Por otro lado, cuando no funciona 
muchos se sienten completamente defraudados. 
Parece, por tanto, que hay que multiplicar las 
misas sin que unas sean más privilegiadas que 
otras y ofreciendo para todas el mismo atracti
vo. Esto plantea diversos problemas de perso
nal, de funcionamiento y hasta problemas eco
nómicos, porque son ocho personas las que tie
nen que actuar. 

En orden a la disposición interna de la 
Catedral nos encontramos verdaderamente 
desolados. Contábamos con tener una cabecera 
completamente reformada. Si miran hacia el 
fondo de la Catedral, aquel baldaquino de tantí
sima madera ornada es algo verdaderamente 
oprimente, tapa la belleza del ábside románico. 
No se trata de suprimir ese baldaquino, pero lo 
cierto es que resulta verdaderamente pesante 
porque tiene encima un caparazón completa
mente denegrido que resulta oprimente. Al prin
cipio no fue así, los estudios realizados indican 
que eso era una bóveda con cielos, banderas y 
á_ngeles ... si eso se recobra, el baldaquino vuela; 
s1 eso se conserva, el baldaquino hunde y opri
me. 

Soñábamos, por tanto, con tener reformada 
toda la cabecera para tener este aspecto gran
dioso, glorioso, y tener un cielo abierto, pero 
nos hemos topado con todas las condiciones que 
se ponen actualmente a una restauración. Ésta 
es la gran diferencia que existe entre una res
tauración y una obra nueva. La obra nueva 
puede someterse a un calendario inexorable 

' pero una restauración presenta sobre la marcha 
mil problemas que tardan muchísimo más de lo 
que pensábamos. De modo que, tristemente, no 
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podremos tener rehabilitado este ábside, estas 
bóvedas que darian a la Catedral un aspecto 
completamente diferente. 

También queriamos tener completamente 
habilitada la entrada. Desde hace muchos años 
veniamos observando la degradación progresiva 
del Pórtico de la Gloria y veíamos la necesidad 

de la restauración. Hace años, hubo unos inten
tos. Se habia empezado una restauración, pero 
en vísperas del Año Santo, fue necesario retirar 
aquel andamio y ya se sabe que lo que se retira 
provisionalmente, queda definitivamente retira
do y, así, aquel proyecto quedó tronchado 
durante muchos años, creo que hace más de 20. 
Esta vez, la Fundación Barrié puso sobre la mesa 
tres millones de euros, nada menos, y se hizo un 
concurso internacional de empresas restaurado
ras, todo ello bajo el control de la Dirección 
General de Patrimonio que, naturalmente, pone 
sus controles, fija sus fechas, etc. 
Consecuencia: que no podrá estar a punto tam
poco el Pórtico de la Gloria. Lo que si segura
mente tendremos que hacer será aligerar el 
andamio de tal forma que, por lo menos, pueda 
descubrir la parte central. 

Desearíamos tener también un altar nuevo 
, ' 

marmoles, jaspes, etc. Quizás esto pueda hacer-
s~. Yago Seara, un arquitecto de gran renombre, 
t1ene un plan directo para todo esto, e incluso, 
con los medios tan exactos que existen hoy en 
día, una fábrica de mármoles puede tenerlo 
t~do hecho y a punto para que en un tiempo 
record sea colocado al milimetro Es una espe
ranza de última hora que ni si quiera estamos 
seguros de que pueda estar a punto como desea
mos también. 

Todo esto que he comentado se refiere a los 
espacios, aunque naturalmente lo que importa 
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es lo que se hace dentro de este espacio y aquí 
tenemos en cuenta, sobre todo, el aspecto reli
gioso y litúrgico. Las mismas circulaciones tie
nen que responder no sólo a las facilidades que 
se dan al turismo, sino también al recorrido reli
gioso de los peregrinos. Cómo facilitar la entra
da por la Puerta Santa, el abrazo al Apóstol, la 
presencia en la cripta, la reverencia al 
Santísimo Sacramento ... Esto último es importan
tísimo. Juan Pablo 11, al poco de ser elegido 
Papa, quiso que en la Basílica de San Pedro estu
viese permanentemente expuesto el Santísimo 
Sacramento, de tal forma que ante la Tumba de 
Pedro se profesa la fe y de ahí se sienten remi
tidos a la presencia real de Cristo en la eucaris
tía en la Capilla del Santísimo. Esto se copió 
literalmente en la Catedral de Santiago y así se 
trata también de que los peregrinos que profe
san su fe ante el Sepulcro del Apóstol tengan un 
lugar especialmente recogido, ya saben que la 
Capilla del Santísimo es prácticamente una 
copia del Panteón de Roma, suficientemente 
silenciosa y que está habitualmente concurrida 
de peregrinos. Muchos, por cierto, se enteran 
por primera vez de que existe la forma de devo
ción y de adoración al Santísimo Sacramento, 
porque en sus lugares de origen, muchos de 
ellos, aún siendo católicos, no han visto una 
exposición permanente del Santísimo. 

Naturalmente, interesan especialmente las 
celebraciones litúrgicas, ya estamos comentan
do que procuraremos que haya cuatro misas del 
peregrino fijas y, a parte otras misas para grupos 
numerosos de por si a quienes pueda ofrecérse
les una misa especial. 

Vl'-->111 HAS DI l I\M) SA\ TO 

He de decir también que tenemos que tener 
en cuenta algo que se observa en el Camino: hoy 
el Camino es ruta ecuménica y está respondien
do a todas las características del diálogo ya pre
vistas por la Iglesia. Se habla del diálogo con los 
hermanos separados, es el primer círculo con
céntrico, se habla del diálogo con otras religio
nes y se habla del diálogo incluso con los no cre
yentes. Para todo esto hay dicasterios propios 
en Roma ya establecidos desde Pablo VI. Pero 
este diálogo, en la práctica, se está dando ya a 
lo largo del Camino. Con Lutero quedó excluida 
completamente la peregrinación. Las inventivas 
de Erasmo y del propio Lutero, esos escritos 
contra los peregrinos a Santiago ... era claro, 
negaban la intervención de los santos, su inter
cesión, su veneración y, por tanto, negaban la 
peregrinación. Hoy en día, los protestantes no 
caminan en orden a venerar las reliquias del 
Apóstol Santiago, pero caminan entendiendo la 
peregrinación como un ejercicio espiritual, 
ascético, de silencio y diálogo. De modo que se 
está dando, en el Camino de Santiago, el diálo
go ecuménico como expuse en un congreso ecu
ménico celebrado aqui en Compostela con una 
intervención llamada "El Camino de Santiago 
como ruta ecuménica". Esto se está teniendo en 
cuenta en la actualidad, y dentro de la Catedral 
hay ya un Canónigo responsable de este tema. 
Hemos de decir también que aquellos protestan
tes u ortodoxos que quieren tener un acto en la 
Catedral deben tener un espacio a su disposi
ción, por ejemplo en la Capilla de San Andrés, 
que es cedida a quien lo pide. Ayer mismo, un 
grupo de luteranos quiso tener una celebración 
propia en el Claustro de la Catedral, en la 
Capilla de la Transfiguración, y allí, con absolu
ta libertad y proporcionándole los elementos 
necesarios, tuvieron su acto de culto. Esto fue 
un símbolo de acogida a los hermanos separa
dos, un signo de encuentro ecuménico. 

Otro punto relevante son las confesiones, 
que son la verdadera culminación de la peregri
nación a Santiago, cuando la Catedral se con
vierte en lugar de conversión y encuentro con 
Dios. En este sentido, la Catedral tiene que 
ofrecer todas las facilidades y, por tanto, nos 
disponemos a que durante el Año Santo haya 
abundancia de confeso res y confeso res en dif e
rentes lenguas. Los alemanes, los amigos de 
Stuttgart, han proporcionado la presencia de un 
sacerdote alemán que atendió y confesó en su 
idioma. Esperamos también que los grupos de 
franceses hagan otro tanto y también de otros 
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paises, aparte de la disponibilidad de sacerdotes 
de varias lenguas que tenemos entre nosotros. 
La oferta tiene que ser amplísima, aunque 
somos conscientes de que la presencia es mini
ma pues de los peregrinos que vienen a pie, creo 
que se confesará un 1 %, no más. Esto está 
poniendo de manifiesto un problema que tene
mos delante, de catequesis, de mentalización. 
Constatamos una tendencia general en la 
Iglesia: el número de comuniones va en propor
ción completamente inversa al número de con
fesiones. La Catedral tiene que ser un reclamo, 
no solamente una oferta, sino una llamada. 

En el último Año Santo, antes de la Misa del 
Peregrino, habia siempre un acto penitencial, es 
decir, una llamada a la conversión hablando 
sobre la confesión. Pero el tema se presta a 
demasiados análisis de tipo sociológico, y no es 
un problema que nos venga importado de 
Europa, sino que en nuestra misma Diócesis 
tenemos casos de sacerdotes que, cómodamen
te, dan la absolución colectiva durante todo el 
año y apenas ofrecen atención al confesionario, 
lo cual es comodísimo desde el punto de vista 
práctico dada la escasez de clero, pero no res
ponde a las necesidades de los fieles y lo que 
demandan los católicos auténticos en este 
momento. 

Estoy haciendo un breve relato de los proble
mas que tiene la Catedral por delante. No olvi
demos que el Cabildo es el que recibe a los 
peregrinos, cuenta para eso con la ayuda seglar 
de la Archicofradia del Apóstol Santiago. Hoy la 
Catedral no tiene solamente un Canónigo 
Delegado para recibir a los peregrinos, sino un 
presidente de la Comisión Capitular de 
Peregrinaciones, y por eso D. Jenaro no es sólo 
el presidente de la Oficina del Peregrino, natu
ralmente es presidente nato por el cargo que 
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ostenta, pero también es presidente de la 
Comisión Capitular y, por tanto, presencia habi
tual en la Junta de Gobierno de la Catedral. Por 
nuestra parte hemos tratado de potenciar 

mucho esta figura. 

Finalmente, queria recordar al Papa que 
tenia un formidable estilo y sentido estético, 
Pablo VI, que fue un humanista extraordinario y 
que afirmó que "Toda Catedral es un recinto y 
un resonador de historia, de arte y de liturgia, 
de religiosidad" y, efectivamente, nuestra 
Catedral responde a todo esto y queremos que 
también responda a los peregrinos. Es un recep
táculo de la belleza litúrgica de la Iglesia que 
debemos cuidar: la estética de la celebración, la 
música, la polifonía, etc ... 

Ayer mismo, una coral maravillosa de Osaka, 
formada por católicos, anunciaron que vendrán 
el día del Sagrado Corazón del próximo año, con 
una soprano admirable y con su propio Obispo. 

De modo que, por nuestra parte, procurare
mos también que las celebraciones litúrgicas 
respondan al lema "gozo y belleza de la cele
bración litúrgica", belleza no sólo en los muros 
y en el arte plástico sino también la belleza 
dinámica de la celebración litúrgica, trataremos 
de cuidarla con esmero. 

Termino haciendo mención a que, desde hace 
años, el archivo no solamente está abierto a los 
investigadores. Hemos creado la Biblioteca 
Jacobea para ofrecer también a los peregrinos 
una oferta cultural. El peregrino que venga a 
rezar, si tiene tiempo, puede acudir a la biblio
teca de la Catedral. Biblioteca que algunos años 
incluso nos subvencionaban y donde la 
Archicofradía ayudó a su puesta en marcha. 

Di erentes instantáneas tomadas durante las Misas del Peregrino en la Catedral. 

Revista de la Archicofradía Un1versd\ del Apóstol Santit1go 



Rí\l l CO 1P0Sll l \ 1 VÍSPI H/\S I)[ 1 AÑO '-¡¡\\ ro 

INTERVENCIÓN DE D. IGNACIO SANTOS, 
GERENTE DE LA S.A. DE XESTIÓN DO PLAN XACOBEO 

_______ ____2.(_XU_NTA DE GALICIA) 

Buenos días a todos. 

Soy Ignacio Santos, he sido nombrado el pasa
do 20 de Mayo Director Gerente de la Sociedad 
Anónima de Gestión del Plan Xacobeo y les voy a 
contar, intentando resumir brevemente, las tres 
principales áreas de trabajo que desde la Xunta y 
la Sociedad que dirijo, integrada en la Consejería 
de Cultura y Turismo de la Xunta de Galicia, esta
mos desarrollando para la celebración del Año 
Santo 201 O, en relación con el cuidado y conser
vación del Camino de Santiago, la promoción del 
Camino de Santiago y del Xacobeo como celebra
ción del Año Santo, y también en la programación 
cultural que vamos a desarrollar de cara al 201 O. 

En primer lugar, quiero decir que cuando nos 
enfrentamos a este proyecto tenemos claras dos 
cosas que nos parecen fundamentales. Por un 

lado, tenemos que cuidar al máximo la espiritualidad del Camino de Santiago, y esto es lo que da 
sentido a todo este proyecto; por otra parte tenemos que cuidar también el propio camino físico 
puesto que también es de alguna manera la base de todo el proyecto cultural y turístico que desde 
la Xunta de Galicia estamos desarrollando. En lo que se refiere al cuidado y conservación del Camino 
de Santiago, del trazado físico y también de toda la gestión de servicios de atención al peregrino, 
desde la Xunta de Galicia se ha puesto en marcha lo que hemos llamado el Plan Conector de los 
Caminos de Santiago. 

Hemos presentado la primera fase hace unos meses, fase que ya se ha puesto en marcha, y pre
sentaremos antes del final de este mes, la segunda fase de este plan conector. 

Un plan conector que tiene distintas líneas de acción de cara a cuidar el Camino y los servicios a 
los peregrinos. En primer lugar, una labor de limpieza y desbroce de los propios caminos, lo cual esta
mos desarrollando en colaboración con todos los Ayuntamientos de los Caminos de Santiago, por otra 
parte, también hemos puesto en marcha importantes obras de reparación y conservación del traza
do físico de los Caminos, así como una labor importante de refuerzo de la señalización, para que los 
peregrinos puedan encontrar información en todo momento. También es muy importante tanto la 
reparación y conservación de los propios albergues públicos que alojan a los peregrinos, como la 
construcción de nuevos albergues. De hecho, de cara al año 201 O esperamos inaugurar seis nuevos 
albergues repartidos en los distintos Caminos que tenemos en Galicia. 

Por último, debemos tener también en cuenta la importante labor de restauración y la puesta en 
valor del patrimonio, tanto arquitectónico como cultural. En esta línea hemos llegado a un acuerdo 
con el Obispado de Lugo y con la Archidiócesis de Santiago de cara a que las Iglesias puedan estar 
abiertas y accesibles a los peregrinos que tengan interés en visitarlas en su peregrinación a Santiago 
de Compostela. Es un acuerdo que ya se había puesto en marcha hace años y que hemos repetido en 
este año 2009, con idea de ampliarlo en el 2010 no solamente al Camino Francés sino a los otros 
Caminos que tenemos en Galicia. 

Apostamos también por unos programas de voluntariado que nacen con el objetivo de promover 
la información, la asistencia y ayuda al peregrino en todo lo que pueda necesitar a lo largo de estos 
1.100 km del Camino que tenemos en Galicia. 

Por otra parte desde la S.A. de Gestión del Plan Xacobeo también desarrollamos una importante 
labor de promoción del Camino de Santiago y del Xacobeo 201 O como celebración del Año Santo. De 
c~ra a este próximo año, hemos puesto en marcha el q_~e quizás puede ser el mayor plan de marke
tmg y comunicación desarrollado nunca antes en relac10n con un Xacobeo, un plan que hemos esta
do desarrollando a lo largo de estos meses con toda su planificación y que vamos a trabajar en tres 
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Algunos albergues del Camino de Santiago en Galicia 

ámbitos: Ámbito local, en lo que se refiere a Galicia como región, ámbito nacional Y por supuesto, 
el ámbito internacional. 

En lo que se refiere al mercado internacional, vamos a dirigirnos a los principales pai~~s o mer
cados emisores de turismo a Galicia: Portugal, Alemania, Italia, Francia, Europa Y tamb~en al otro 
lado del Atlántico, vamos a hacer una labor de promoción importante _t,anto en Cana,da como en 
Estados Unidos, y Brasil y otros paises de Latinoamérica. Para esta promoc1?n en otros pa1ses! no que
remos limitarnos a la promoción del Xacobeo, sino que queremos consegU1r que en los med10s poda
mos contar qué es el Camino de Santiago y qué es el Xacobeo. Pretendemos dar a conocer esa. ~xpe
riencia única que es la peregrinación a Santiago y que ha sido tan importante en la construcc10n de 
Europa. 

Por otra parte, estamos en 2010, en una época en que no podemos olvidarnos de las nuevas tec
nologías como de todas la ventajas y toda la capacidad de promoción y difusión que nos ofrecen. Las 
nuevas tecnologías se han convertido en una de las claves de promoción para el próximo Año Santo. 
Como dato significativo les puedo contar que hemos llegado a un acuerdo con el buscador "Google" 
que supone la puesta en marcha de la mayor campaña realizada nunca en la historia del Google para 
un solo destino turístico, ese destino turístico es Galicia y el Camino de Santiago. 
A través del Google, y en concreto, a través de la aplicación Google Maps, perso-
nas interesadas por el Camino de Santiago en todo el mundo podrán tener acceso Go gle ~s 
a visitas en 360°, conocer y disfrutar desde su casa el Camino de Santiago, conocer 
esa experiencia de peregrino, esos entornos por los que podría discurrir su pere-
grinación a Santiago. 

La tercera área de trabajo es el desarrollo y puesta en marcha de una ambiciosa programación 
cultural que celebrará el Año Santo 201 O en Galicia. Una programación cultural que estamos desa
rrollando con un planteamiento de descentralización, en el sentido de que llegue a toda Galicia. 
Además queremos que la programación cultural del Xacobeo 201 O se desarrolle a lo largo de todo el 
Año Santo y no se concentre únicamente en el 
verano. Una programación dirigida a todos los 
públicos, tanto a los niños como a los jóvenes, 
a los adultos y a los mayores. Y una progra
mación que toque todas y cada una de las 
áreas de la cultura. 

Estamos poniendo en marcha una importante linea de patrocinio para el desarrollo de congresos 
que se celebrarán en Galicia durante el año 2010, congresos que de alguna manera aporten nuevas 
visiones, nuevas aproximaciones al Camino de Santiago y al fenómeno de la Peregrinación, y a todos 
los temas que giran en torno al Xacobeo. 

Por supuesto, también haremos importantes exposiciones tanto históricas como exposiciones con
temporáneas. Queremos trabajar con artistas que de alguna manera trabajan sobre una nueva espi
ritualidad contemporánea. Evidentemente, se desarrollará una importante programación musical. 
Una programación de artes escénicas, habrá eventos gastronómicos, deportivos ... 

Como uno de los proyectos ejemplo de la programación 2010, decirles que nuestra intención es 
establecer un diálogo entre la historia y lo contemporáneo, entre la creación y la cultura local con 
la creación y la cultura nacional e internacional. Y en este sentido hemos invitado a una fotógrafa 
cuyo nombre es Cándida Hofer, una de las cinco principales fotógrafas del mundo, a la cual hemos 
encargado el desarrollo de una gran exposición y una publicación de gran formato centrada en las 
grandes bibliotecas y archivos de los Caminos de Santiago en Galicia, la hemos invitado a venir a 
Galicia a conocer esta parte tan importante de nuestro patrimonio para que a partir de ahi se selec-
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cionen esas bibliotecas y archivos que van a ser fotografiadas por ella y podamos desarrollar asi esta 
gran exposición y publicación, para lo cual la ayuda de D. José Maria es inestimable y muy necesa
ria. Es un proyecto de máximo nivel que de alguna manera no solamente va a aportar un contenido 
para el año 201 O, sino que va a aportar una gran promoción internacional, no sólo del Xacobeo sino 
también de Galicia y su patrimonio, puesto que estas fotografías pasarán finalmente a formar parte 
de grandes colecciones tanto privadas, como formarán parte de grandes exposiciones y museos por 
todo el mundo y esa publicación de gran formato también será distribuida en todo el mundo gracias 
a la colaboración de una editorial alemana con la que estamos desarrollando el proyecto. 

Estas son las tres áreas principales de trabajo: cuidar al camino, el acondicionamiento de los 
albergues y la promoción y desarrollo de una programación cultural. Un proyecto tan amplio no lo 
podemos gestionar solamente desde la propia S.A. de Xestión do Plan Xacobeo por lo que contamos, 
por un lado, con una Comisión de Coordinación entre los distintos departamentos de la Xunta, de 
forma que todas las Consellerias se involucren en el desarrollo y la gestión de todo lo relativo al 
Xacobeo. También tenemos una Comisión Mixta Xunta de Galicia - Ayuntamiento de Santiago en la 
que se debaten y ponen en marcha todos los temas logísticos relacionados con la información y aco
gida al peregrino en Santiago de Compostela. Por supuesto, es muy importante la colaboración con 
la Iglesia para el desarrollo de todos los proyectos y áreas de gestión del proyecto Xacobeo y evi
dentemente también con la Administración local de los ayuntamientos. Todo esto es muy importan
te para que nosotros podamos desarrollar este trabajo. 

También hemos reunido el Comité de Expertos, algu
no de sus miembros está en esta sala. Para nosotros era 
muy importante tenerles en cuenta y hacerles partici
pes del reto que estábamos poniendo en marcha. 
Hemos celebrado una primera reunión hace dos meses, 
aqui en Santiago, y a partir de ahi hemos establecido 
una serie de compromisos para poner en marcha un cen
tro de investigación en el que se enmarcaran distintas 
lineas de actuación, por ejemplo, la publicación de una 
revista científica, que si todo va bien, en el mes de 
enero verá la luz después de muchos meses de trabajo 
para ponerla en marcha. 

Hemos acordado también reunir en la Ciudad de la 
Cultura de Santiago de Compostela toda la bibliografía 
que exista en el mundo sobre el fenómeno Xacobeo. Nos 

Ciudad de la Cultura (Santiago de Compostela) parece importante en el destino del Camino de Santiago 
que exista una recopilación de toda esta bibliografía. 

Por supuesto, también es importante la labor del Consej? Jacobe~, partirá d~l Gobierno Central 
e involucra a todas la comunidades por las que pasa el Cammo Frances, desde donde se desarrollan 
actividades y proyectos de colaboración entre las distintas Comunidades Autónomas. 

Ya para terminar, decir que todo este proyecto que estamos poniendo en marcha ~o estamos 
haciendo con un planteamiento de sostenibilidad integral, porq_~e creemo~ que es n:,uy 1mp~rtante 
sensibilizar tanto a los peregrinos, como al resto de la poblac10n, de la 1mportane1a de cu1dar el 
Camino de Santiago, de cuidar el medio 
ambiente. En este sentido, estamos 
implementando esta sostenibilización no 
sólo en la propia gestión de la empresa, 
sino en la gestión de los eventos, en las 
labores de reparación, conservación Y 
construcción de nuevos albergues, asi 
como en todo lo que tiene que ver con la 
promoción. Nos parece que a parte de la 
espiritualidad, la experiencia de contacto 
con la naturaleza también es muy impor
tante y no podemos olvidarnos de la natu
raleza y el patrimonio tan importante que 
hay en el Camino de Santiago. 

Muchas gracias. 
Miembros del Comité Internacional de Expertos 
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INTERVENCIÓN DE D. ANDRÉS FARIÑA, 
CONCEJAL DEL AYUNTAMIENTO DE SANTIAGO 

Buenos dias a todos, 

Soy Andrés Fariña, Concejal de Presidencia 
del Ayuntamiento de Santiago. Queria resaltar, 
en primer lugar, las buenas relaciones que exis
ten entre el Ayuntamiento y la Iglesia en 
Santiago. Destacar también, la buena relación, 
tanto personal como profesional, que me une a 
D. José Mª Diaz, al cual, cada vez que escucho, 
admiro más por sus conocimientos sobre la his
toria del Camino. Ambos formamos parte de la 
Comisión Institucional constituida por la Xunta 
de Galicia, la Iglesia y el Ayuntamiento de cara 
a coordinar lo mejor posible y llevar a mejor 
término el resultado que queremos obtener del 
próximo Xacobeo. Decirle, D. José Maria, que 
las declaraciones del Ayuntamiento las hace 
exclusivamente siempre el Alcalde. Salvo en el 
caso que comentaba de la Quintana, en el cual 
hubo alguien que se permitió el lujo de opinar, 
entiendo que personalmente, sobre lo que usted 
habia dicho. Por lo tanto, por parte del Partido 
Socialista decir que somos muy sensibles a la 
relaciones con la Iglesia y muchos de los que 
militamos en el partido Socialista somos cristia
nos y profesamos esa fe. Por tanto, creo que, 
me siento perfectamente integrado y desde 
luego comparto la gran definición que hizo el Sr. 
Oreja sobre lo que es el Camino de Santiago. 

El Camino de Santiago es integración y tras
cendencia. El Camino de Santiago es fusión cor
dial con lo transcendente y ahi nos movemos 
todos. Y nos movemos todos y cada vez más, y 
no quiero disertar sobre el Camino, pero permi
tanme que a colación de las palabras que me 
precedieron, pueda yo desarrollar ante ustedes 
el concepto que realmente se vive por parte de 
muchos responsables politicos de lo que signifi
ca el Camino de Santiago. 

Yo creo que el Camino de Santiago es para 
todos, independientemente de las confesiones 
que profesen cada uno de ellos. Es para todos y 
de ahi, precisamente, ese problema de capaci
dad en la Catedral. Este auge de la peregrina
ción se debe, precisamente, a esa gran capaci-

dad de unificación y de atracción que tiene el 
Camino de Santiago, y a la gran labor que, entre 
otros, ha realizado la Xunta de Galicia, y quiero 
además recalcar, desde un momento determina
do, con el Presidente Manuel Fraga y por poste
riores Gobiernos. Esa promoción no sólo es para 
el Camino, sino también para Santiago y para 
Galicia. Toda la promoción que se ha realizado 
se ha basado en aprovechar el gran valor que 
representa el Camino de Santiago para benefi
ciar a una región, Galicia. Creo que, como en 
cualquier otra parte del mundo, se suelen utili
zar hechos como el que estamos comentando 
para irradiar o para generar también riqueza 
que al final es bienestar. Y creo que si tenemos 
que separar las funciones que tenemos que ocu
par cada uno de nosotros: la Iglesia y los repre
sentantes politicos. Creo que en los represen
tantes politicos se puede entender una clara 
vocación de búsqueda de bienestar social para 
todos los ciudadanos. Y por lo tanto, tenemos 
que utilizar el apalancamiento suficiente para 
que lo que se haga además tenga una multipli
cación. Como el Gerente del Xacobeo acaba de 
comentar, una de las decisiones que se ha toma
do es promocionar el Camino con esa operación 
de marketing a través de Google. Lo que inten
tamos es que cada vez puedan venir más pere
grinos y más turistas a Galicia, a Santiago de 
Compostela, por el Camino de Santiago. Al final, 
incluso aqui dentro de Galicia, tenemos la dis-
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D. José María Díaz y D. Andrés Fariña conversando en los momentos previos a su 
con[ erencia 

algunos actos de entreteni
miento, podemos llamarles 
así. Y digamos que ahí es 
donde nosotros ponemos 
también nuestro esfuerzo. Un 
esfuerzo limitado, como 
decía, por la cuestión econó
mica. Probablemente no pro
ceda hacer una retahíla, un 
catálogo de festejos, porque, 
a lo largo del año 2010, como 
viene siendo tradicional en el 
Ayuntamiento de Santiago, 
intentamos promocionar y 
ofrecer espectáculos y cultu
ra a toda la población de 
Santiago, a todos los visitan
tes, y con más esfuerzo y con 
más fuerza en el Año 

cusión si es mas conocido Santiago o Galicia en 
el exterior, casi todos estamos convencidos de 
que la gente viene a Galicia porque viene a 
Santiago de Compostela. Pero en todo caso eso 
es algo que se podría discutir. 

¿Cuál es el papel del Ayuntamiento en este 
caso? Un ayuntamiento donde tenemos algo más 
de 97.000 habitantes censados, en una comuni
dad de 150.000 por los ayuntamientos limítro
fes. Pero, en todo caso, siempre limitado en los 
recursos. Hemos de tener en cuenta que la 
situación actual limita la capacidad de actua
ción en la parte que le correspondería al 
Ayuntamiento. He de decir que me siento un 
poco empequeñecido por los discursos o las 

t 

Xacobeo. Y lo que pretende
mos es que las dos Administraciones intenten 
coordinarse lo suficiente como para que el gasto 
tenga un efecto multiplicador y genere unos 
efectos que, actuando por separado, evidente
mente no se podrían conseguir. 

Los ciudadanos que vienen a Santiago requie
ren ese esfuerzo, requieren de ese complemen
to de entretenimiento. Incluso el mundo econó
mico de Santiago también requiere que se apro
vechen las oportunidades en beneficio de sus 
negocios. Y, por lo tanto, el Ayuntamiento de 
Santiago en pleno dialogo, plena cooperación y 
buena relación con la Iglesia, aporta lo que, evi
dentemente, tiene que aportar; siempre con el 

exposiciones que se han hecho 
y hacia quien se han hecho, 
donde prima, evidentemente, 
la espiritualidad, el valor reli
gioso y, quizás, lo que yo traigo 
aquí es más mundano. 
Probablemente, al peregrino 
fervoroso, convencido, poco le 
importa lo que haya después de 
llegar a besar y a visitar la 
Tumba del Apóstol. En todo 
caso, debemos tener en cuenta 
que hay mucha población que 
pide que, además, Santiago 
complemente esa llegada a la 
meta con algunas cuestiones y Pazo de Raxoi, Sede del Ayuntamiento de Santiago 
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conocimiento e información previa a la Iglesia. 
No vamos a hacer nada desde el Ayuntamiento 
de Santiago que no encaje en los planes de la 
Iglesia Católica. 

Desde el Concello de Santiago, con idea de 
sostenibilidad, consideramos que el Xacobeo 
201 O debe convertirse en una oportunidad para 
consolidar y ampliar 
el reconocimiento cul
tural que, desde años, 
viene ofreciendo la 
ciudad a través de sus 
muchas actuaciones. 
La categoria de ciu
dad "Patrimonio de la 
Humanidad", Capital 
de la Cultura y Ciudad 
Premio de Europa, nos 
obliga a los responsa
bles pal iticos a ser 
proactivos en las pro
puestas culturales y 
buscar la excelencia, 
para satisfacer las 
demandas vengan del 
lugar que vengan. 
Santiago es el 
Camino, lugar de 
peregrinación y, como 
dije antes, Patrimonio 
de la Humanidad, y, 
por ello, debemos ser 
conscientes de que 
cualquier ciudadano 
del mundo busca y 
espera encontrar en 
Santiago la repuesta a su curiosidad artistica y 
cultural. Está en nuestro ánimo hacer que la ciu
dad viva de una forma especial el Xacobeo, sin 
olvidarnos de la importancia y de la necesidad 
de promocionar lo que, ahora más que nunca, 
puede servir de algo más que una mera imagen 
de ciudad turistica. 

Estamos en un año importante, que no se 
repetirá hasta el año 2021, y por lo tanto, como 
responsables politicos también tenemos que 
intentar mantener el tirón del Camino para que 
sea sostenible en el tiempo, es decir, que no 
decaiga. Y por tanto, desde el punto de vista de 
la atracción cultural a Santiago de Compostela, 

VÍSPCRAS DLL AÑO SANlO 

creo que es fundamental la misión que tenemos 

que jugar. 

Santiago, nuestra ciudad, debe ofrecer algo 
más a todos los sectores: el empresarial, el uni
versitario, el comercial, el financiero, el inver
sor, el religioso, etc. Creo que como comentaba 
antes D. José Maria, resulta muy importante el 

Foto: Paco Rodríguez 

diálogo ecuménico. 
Desde todas las insti
tuciones tenemos que 
animar a que se pro
duzca esa relación 
entre religiones, ese 
intercambio de crite
rios y contraste. Todos 
tenemos que ser testi
gos de que muchos de 
los problemas que 
vive el planeta se pro
ducen más por con
frontaciones religiosas 
que politicas, y tene
mos que animar a que 
todo esto se vaya evi
tando. 

Los gobiernos cam
bian, por ese marco 
que es la democracia, 
afortunadamente para 
todos. Cada cuatro 
años podemos decidir 
quien nos gobierna, y 
además debemos 
hacerlo de forma acti-
va. Pero esa no es 

razón para que los proyectos que lleva a cabo la 
administración se paralicen, y eso es imperdo
nable D. Ignacio. 

Tengo que reconocer que, en este momento, 
el cambio de Gobierno en el mes de marzo nos 
ha llevado a una situación que no es lógica. 
Comentaba antes D. Marcelino que Europa era 
rigor, a veces es más rigor en el norte que en el 
sur, donde somos demasiado dados a la improvi
sación y donde, a veces, las cosas salen mejor 
de lo que nos merecemos. Ese si es un gran pro
blema Y una gran deuda que tenemos los gobier
nos, que al margen de los cambios politicos, la 
administración siga funcionando, sin dar pie a 
tantas revisiones porque, al fin y al cabo, todos 
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los proyectos los gestionan un cuerpo técnico 
funcionarial que debe estar al margen. 

Vivimos un momento de limitaciones econó
micas que impiden poner en marcha proyectos, 
por muy atractivos que sean, y por eso estamos 
sometidos a las circunstancias y capacidad pre
supuestaria, pero no asi los valores de la estéti
ca, la elegancia, la belleza, el gusto por la exce
lencia. Siendo conscientes todos y todas de los 
recursos con los que contamos y de que son limi
tados, si podemos pasar a presentar de qué 
forma los hemos distribuido y debemos tratar de 
acomodarlos buscando el cumplimiento de unos 
fines y lineas de trabajo que desde el 
Ayuntamiento se han atendido desde que en el 
año 1122 el Papa Calixto 11 otorgó a Compostela 
este privilegio. 

El Concello de Santiago propone una serie de 
programas a destacar en su calidad, la poten
cialidad, la interacción, la multidisciplinarie
dad, y todo ello, buscando la promoción exter
na de la ciudad y la contribución al desarrollo 
económico. El Ayuntamiento de Santiago pre
tende realizar una oferta lo más completa posi
ble desde el punto de vista cultural. 

Desde el punto de vista de la seguridad, exis
te una gran preocupación sobre la seguridad en 
la Catedral y la entrada y salida de los peregri
nos, y por ello, se está trabajando con la expe
riencia que da el Xacobeo de 1993, de 1999 Y 
2004, experiencia que se va a poner al servicio 
de la organización de este año 201 O en cuestio
nes de policia, tráfico, protección civil, servi
cios sanitarios, aparcamientos periféricos, 
depósitos de mochilas, atención sanitaria a los 
peregrinos y servicios de información en todas 
las calles de la ciudad. Esta parte está muy tra
bajada y desarrollada gracias a la experiencia Y 
creo, sinceramente, que será un tema que 
vamos a manejar perfectamente. 

La parte novedosa puede ser la parte cultu
ral, de la cual hay que reconocer que existe una 
gran demanda. Santiago, tradicionalmente, 
viene ofreciendo espectáculos culturales que 
vamos a potenciar este año especialmente 
(Cineuropa, Festival dos Abrazos) Y esperamos 
que la coordinación entre Ayuntamiento de 
Santiago y Sociedad Anónima de Xestión do 
Xacobeo permita ampliar esa capacidad de ofer-

ta. En todo caso, simplemente decirles que 
habrá espectáculos de cine, conciertos de diver
sos tipos de música, representaciones teatrales 
y un trabajo sobre la interpretación histórica de 
Santiago de Compostela. 

Dentro del Programa de fiestas vamos a cele
brar, por todo lo alto y en colaboración con la 
Iglesia, la apertura de la Puerta Santa. 
Intentaremos que sea un acontecimiento que se 
conozca en todo el mundo. Vamos a intentar 
reproducir, de las siete puertas existentes en la 
ciudad de Santiago, en principio cuatro. Vamos 
a realizar una representación histórica de ir 
abriendo las diferentes puertas todos los jueves 
del mes de diciembre, hasta llegar al dia de la 
apertura de la Puerta Santa. 

Todos estos actos se conocerán el 20 de octu
bre, la Xunta de Galicia presentará ese dia su 
programa cultural a todos los peregrinos y turis
tas, y nosotros también queremos sumarnos y 
ayudar a que el Xacobeo salga lo mejor posible, 
porque de ello depende mucho la ciudad de 
Santiago y Galicia. 

D. José Maria hablaba de la desnaturalización 
del Camino de Santiago. Si realmente ocurre asi, 
he de expresar mi rechazo. Desde mi experien
cia personal como peregrino, he de decir que 
comencé el Camino de una forma pero lo termi
né de otra. Esto ocurre porque cada uno hace su 
Camino en soledad, a su ritmo, y son muchas 
horas reflexionando sobre el mundo y sus injus
ticias. He de decir que soy senderista, pero que 
esta experiencia no la vivo en otros caminos, la 
vivo en el Camino de Santiago, porque en él, 
inevitablemente, uno se pregunta en dónde está 
y a dónde va. Estas preguntas condicionan tu 
reflexión. Si no existe correspondencia entre el 
número de peregrinos que llegan a la meta y el 
número que se confiesa o comulga, si podemos 
afirmar que internamente, cuando alguien se va 
de Santiago, se va diferente. Si hay algo que 
debemos hacer es dar más fuerza al ser Ciudad 
de Europa, éste deberia ser un aspecto más 
desarrollado desde el punto de vista politico, asi 
como permitir que, cada dia, más gente camine, 
porque su reflexión interna beneficia a la cor
dialidad y convivencia en este planeta. 

Muchisimas gracias. 
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INTERVENCIÓN DE D. JENARO CEBRIÁN, 
CANÓNIGO DELEGADO DE PEREGRINACIONES 
Y DIRECTOR DE LA OFICINA DEL PEREGRINO. 
"EL ACOMPAÑAMIENTO DE LOS PEREGRINOS: 

LA CREDENCIAL DEL PEREGRINO" 

Sin duda todos somos conscientes de que los 

peregrinos deben ser acompañados y acogidos 

tanto en el inicio de su peregrinación, durante 

la misma, en la Meta de ella -la Tumba del 

Apóstol Santiago- y en la parroquia o comunidad 

cristiana que les envió a la peregrinación. 

En las peregrinaciones en grupo, organizadas 

por las Cofradías, Asociaciones Jacobeas, 

Parroquias o Diócesis, ese acompañamiento está 

asegurado. Por ello, me voy a centrar en la 

peregrinación a pie o en bici por el Camino de 

Santiago, al que la inmensa mayoria van si otro 

contacto con la Iglesia que el que pueda posibi

litar el acceso a la Credencial de Peregrino. 

Desgraciadamente, muchos van por libre al 

Camino y no hay garantia de ser adecuadamen

te acompañados e informados del sentido y sig

nificado de peregrinación cristiana del peregri

nar por el Camino de Santiago, debido a que 

acceden a cualquier "credencial" y en cualquier 

lugar. De ahí, la importancia y necesidad de que 

la Iglesia, a través de sus Instituciones, y las 

Asociaciones Jacobeas autorizadas asuman el 

acercar las credenciales a los peregrinos que 

deseen peregrinar a la Tumba del Apóstol 

Santiago. No lo duden, el vado que deja la 

Iglesia lo ocupan otros, que no buscan precisa

mente promover la peregrinación cristiana a la 

Tumba del Apóstol, sino otros fines, más o 

menos legitimos, que con frecuencia desnatura

lizan el verdadero significado del Camino de 

Santiago como Camino de peregrinación cristia

na a la Tumba del Apóstol. 

Todos saben que durante siglos la 

"Credencial" fue la carta del párroco que signi

ficaba el ser enviado a la peregrinación y acre

ditar la condición de peregrino. Hoy, como es 

fácil comprender, ya no es asi; de ahí la impor

tancia de la CREDENCIAL DEL PEREGRINO, que 

todos conocen. Cuando hablo de la CREDENCIAL 

DEL PEREGRINO me refiero a la OFICIAL (de la 

Catedral) y a las CREDENCIALES AUTORIZADAS. 

Desgraciadamente, no pocas asociaciones de 

Amigos del Camino y diversas instituciones civi

les o de la Administración han editado sus pro

pias "credenciales", que no informan acerca del 

sentido de peregrinación cristiana del Camino 

de Santiago, ni de las condiciones requeridas 

para recibir la "Compostela". Ello crea malen

tendidos y problemas a la hora de solicitar la 

"Compostela" en la Oficina de Acogida del 

Peregrino. 

No me voy a detener ahora en esto, ni tam

poco en los problemas que crea la diversidad de 
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Credenciales de Peregrino no autorizadas por la 

Iglesia. Pero sí quiero fijarme en dos cuestiones 

importantes. La primera se refiere al importan

te papel que tienen y deben tener las Cofradías 

del Apóstol y las Asociaciones Jacobeas en el 

acompañamiento inicial de los peregrinos y al 

regreso de su peregrinación. La entrega de la 

Credencial es una ocasión privilegiada para 

mantener un contacto personal con el peregri

no, que le ayude a situarse ante la peregrinación 

que va a realizar y comprender el sentido y sig

nificado de la misma. Contacto que hay que 

aprovechar para quedarse con su dirección elec

trónica y teléfonos, a fin de poder contactar con 

los peregrinos al regreso de su peregrinación, 

convocándoles a algún 

encuentro posterior, etc. 

La segunda cuestión, muy 

relacionada con la prime

ra, se refiere al gran servi

cio que tantas Cofradías de 

Santiago Apóstol como las 

Asociaciones Jacobeas 

pueden prestar, y la mayo

ría ya lo prestan, en hacer "' 

llegar a los peregrinos la 

"Credencial del 

Peregrino", informándoles 

adecuadamente de su con

tenido, su finalidad y del 

significado cristiano de la 

peregrinación que van a 

r 

emprender por el Camino de Santiago. Ustedes, 

las Cofradías del Apóstol y las Asociaciones 

Jacobeas, son la garantía de que el Camino de 

Santiago siga siendo un Camino de Peregrinación 

Cristiana a la Tumba del Apóstol y no se desna

turalice convirtiéndolo en una ruta turística cul

tural o de senderismo deportivo. A ustedes 

corresponde ser los principales colaboradores en 

las Diócesis y Parroquias, de forma que no haya 

un vacío entre ellas y los futuros peregrinos, que 

empuje a éstos a ir por libre al Camino y a 

Instituciones Civiles a arrogarse la función de 
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elaborar y editar "credenciales", que en modo 

alguno les corresponde. 

Ello facilitaría enormemente la labor de la 

Oficina de Acogida. Son demasiados los peregri

nos que llegan a la Oficina de Acogida con cre

denciales de lo más variopintas, que no les 

informan ni siquiera de las "condiciones" reque

ridas para recibir la Compostela. Ello ocasiona a 

las personas que acogen a los peregrinos no 

pocos problemas y disgustos, y a los mismos 

peregrinos, desencantados por no haber sido 

informados adecuadamente. 

Y termino subrayando algo que pienso es fun-

damental para el futuro de la peregrinación a la 

Tumba del Apóstol por el 

Camino de Santiago: las 

únicas capaces de garanti

zar que siga siendo un 

"Camino de Peregrinación 

Cristiana" son las 

Cofradías del Apóstol y las 

Asociaciones Jacobeas, 

junto con las parroquias y 

otras instituciones de la 

Iglesia. Por ello, sería un 

gran servicio a la Iglesia y 

a los peregrinos a la Tumba 

del Apóstol promover la 

creación de nuevas 

Cofradías y Asociaciones 

Jacobeas reconocidas por 

las Diócesis en los diversos países, especialmen

te en los que está emergiendo la peregrinación 

a la Tumba del Apóstol por el Camino de 

Santiago, como ocurrió en Japón, por iniciativa 

de la Sra. Tomoko, aquí presente entre noso

tros .... 

Y ya no les canso más .... Les agradezco como 

Canónigo Responsable de las Peregrinaciones, 

todos sus desvelos y esfuerzos en pro de la devo

ción al Apóstol y promoción de las peregrinacio

nes a su Tumba en Compostela. 
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INTERVENCIÓN DE D. AGUSTÍN DOSIL, 
PRESIDENTE DE LA ARCHICOFRADÍA DEL APÓSTOL SANTIAGO 

Y VICEPRESIDENTE DE LA FUNDACIÓN 
"AD SANCTUM IACOBUM PEREGRINATIO" 

"ACTIVIDADES PROGRAMADAS POR LA ARCHICOFRADÍA Y LA FUNDACIÓN 
PARA EL AÑO SANTO 201 O" 

Buenos dias, 

Estoy aqui para exponerles, brevemente, la 
programación que la Archicofradia y la 
Fundación, que están trabajando al unisono, 
contemplan para el próximo Año Santo. Como 
saben, la Fundación ha sido promovida por la 
Archicofradia para complementar alguno de sus 
objetivos. 

Todos somos necesarios en la preparación de 
un Año Santo, en la atención a los peregrinos, 
cada uno desde su perspectiva y responsabilida
des: unos limpiando el Camino, otros procuran
do que haya lugares para comer y dormir, otros 
que haya confesores suficientes en la Catedral 
para aquellos que quieran confesarse. Todos 
somos necesarios, la Archicofradia y la 
Fundación están al servicio de los peregrinos y 
de las organizaciones que ustedes representan, 
y quieren colaborar intimamente, por supuesto, 
con la propia Catedral, y también con la Xunta y 
con el Ayuntamiento de Santiago. 

Voy a resumir en dos ámbitos las actividades 
más sobresalientes que estamos preparando. 

Unas tienen que ver con la acogida y aten
ción a los peregrinos, que es algo capital en 
nuestras organizaciones, tanto en los fines de la 
Archicofradia como de la Fundación; y en segun
do lugar, darles a conocer alguno de los eventos 
más importantes que estamos preparando y para 
los que contamos con la ayuda de la Xunta. 

En relación a la acogida y la atención a los 
peregrinos: Aprovechando que la Archidiócesis 
ha cedido a la Fundación un espacio muy bueno 
en el edificio de San Martin Pinario, el bajo a la 
izquierda del edificio, proyectamos remodelarlo 
y poner alli un punto de información, de lo cual 
ya hemos hablado con la Xunta de Galicia para 
que nos ayuden. Alli aprovecharemos para hacer 
una proyección permanente para grupos de 
peregrinos, de no más de 20 minutos, para que 
puedan tener una idea del sentido de la pere
grinación, de la Catedral, de la ciudad de 
Santiago y de Galicia. 

Estamos preparando lugares de acogida. Para 
este año 201 O, no llega a tiempo el albergue de 
fin de Camino de Belvís, porque hay ciertos pro
blemas de permisos por parte del Ayuntamiento 
de cara a la modificación del Plan parcial de 
Belvís y no es posible contar con este servicio, 

pero se han 
estudiado 
alternati
vas. Dentro 
de ellas, tal 
vez la más 
importante, 
es la prepa
ración de 
un local de 
860 m2 en 
Fontiñas, 
en el 
Complejo 
Parroquial, 
al lado del 
Camino 
Francés, 
que permi-
te acoger a 240-250 peregrinos. Para ello, vamos 
a acondicionar el local con un presupuesto que 
yo creo que va a poder ser asumido por parte de 
las entidades que colaboran, de tal manera que 
podamos disponer de locales y espacios para 
acoger a los peregrinos. 

También veniamos trabajando en la puesta 
en marcha de una red de albergues complemen
tarios a los que ya tenemos. La peregrinación va 
en aumento, seguramente ustedes saben que 
este año habiamos recibido tantos peregrinos 
como en todo el año pasado, por tanto, este año 
habrá 20 o 30 mil peregrinos más, y estoy 
hablando sólo de las cifras de peregrinos que lle
gan a pie, a caballo o en bicicleta. Es necesario, 
por tanto, aumentar el número de espacios de 
acogida. Para ello, contamos con algo extraordi
nario, la cesión por parte de la Archidiócesis de 
Santiago de Casas Rectorales que están en des
uso, al menos, las conversaciones van por muy 
buen camino. La Archidiócesis de Santiago puso 
a nuestra disposición docenas de Casas 
Rectorales que están al lado de los Caminos y 
nosotros estamos, en este momento, estudiando 
qué rectorales merecen la pena ser recuperadas 
como albergues de peregrinos. 

Quisiéramos que cada año pudiésemos prepa
rar tres o cuatro de estas rectorales, de forma 
que en diez años, pudiésemos tener 30 o 40 
Casas Rectorales dedicadas a albergues. Para 
ello se necesitan recursos y ayudas de entidades 
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públicas. Para el año, desearíamos tener en 
marcha el albergue de Santa María de Alba en 
Pontevedra, de Santa María de Arzúa y el de 
Bando. Junto con el albergue de Fontiñas en 
Santiago serían ya un buen primer paso. 

En primer lugar, entregaremos a la Xunta de 
Galicia el proyecto, la parte técnica y el presu
puesto de la obra de Fontiñas, y luego intenta
remos que diferentes empresas y entidades 
c?laboren en la red de albergues con su patroci
nio. 

La_ ,acogida y atención al peregrino supone 
tamb1en preparar personal, voluntarios y con
tratados. En estos momentos la Xunta de 
Galicia nos ha concedido 20 pla{as para atender 
a los peregrinos en la Oficina de Acogida y tam
bién un número importante de plazas para aten
der a las Iglesias de Santiago y del Camino. Es 
algo de agradecer porque supone un desembol
so importante. Veinte personas que vamos a 
tener trabajando desde el uno de noviembre 
para atender a los peregrinos, a parte de los 
voluntarios que tendremos que preparar para 
esta tarea. 

Por lo que se refiere a los eventos, decirles 
que estamos preparando dos grandes aconteci
mientos. Uno va a tener que ver con el mundo 
de Educación y de la Familia, pero la educación 
no entendida como algo exclusivo de los profe
sores, sino como atención a los mediadores (pro
fesores, padres, periodistas, sacerdotes, etc), 
p_or tanto, entendida en sentido amplio. Bajo el 
t1tulo "Educar para el siglo XXI" será un congre
so mundial a celebrar en el mes de mayo. 
Calculamos que, en colaboración con otras enti
dades, acudirán unas 2.500 o 3.000 personas. 
Finalizaremos este encuentro con la peregrina
ción de la familia, que esperamos que sea una 
peregrinación masiva que tendremos que cele
brar en alguna de las plazas de Santiago o en 

algún polideporti
vo. Se hablará 
mucho de referen
tes valóricos y 
cuestiones trata
das ya esta maña
na, especialmente 
por D. Marcelino. 

Otro evento 
importante que 
estamos preparan
do, a celebrar pro
bablemente en el 
mes de noviembre 
ya que la Xunta 
también nos anima 
a que no centre
mos todos los 
eventos en los 
meses de julio y 
agosto, será una 
conferencia ínter-
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Edificio San Martín Pinario donde se proyecta la sede de 
la Fundación "Ad Sanctum lacobum Peregrinatio". 

nacional cuyo título no está del todo perfilado 
pero que podría responder a "Un nuevo huma
nismo: Santiago y la identidad de Europa". 
Estamos en conversaciones con organizaciones 
nacionales e internacionales para que acudan a 
Sa~tiago los me_jores pensadores, las personas 
mas comprometidas con toda esta temática. 

Son dos acontecimientos de los que recibirán 
puntual información y a los cuales, desde este 
momento, están invitados. 

Estas iniciativas suponen buscar medios, y 
aparte de las ayudas de instancias públicas que 
esperamos que colaboren, vamos a contar con la 
colaboración de empresas y entidades financie
ras. A este respecto, existen ciertas empresas 
con las que estamos, en estos momentos, fir
mando convenidos de colaboración. Por ejem
plo, tenemos aquí en la sala, representantes de 
la familia Vivanco, b?dega de vinos de La Rioja, 
con la que hemos flrmado un convenio. Van a 
poner en el mercado miles de botellas de vino 
con el logotipo de la Fundación, serán los vinos 
del Camino y parte de los beneficios de sus ven
tas serán para la Fundación y, por tanto, para la 
atención a los peregrinos, y así constará en la 
misma botella. Lo mismo con otra bodega de 
Galicia, de Rias Baixas, el albariño Agnus Dei. 

Hemos firmado también un convenio con la 
empresa Brabander, se va a encargar del mer
chandising, de la venta de productos que tienen 
que ver con la peregrinación, entre ellos la dis
tribución de una imagen del Apostól de un metro 
de altura. 

Estamos, por tanto, buscando recursos con 
diferentes entidades para complementar los 
recursos que nos vienen de las entidades públi
cas. 

Vamos a finalizar aquí esta mesa en la que las 
diferentes entidades relacionadas con la pere
grinación les han presentado sus programas pre
paratorios para el año próximo. 

Muchas gracias por su atención. 
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Restunilnos a continuación las intervenciones de los restantes 
Paneles facilitadas por los ponentes a la Organización, no siendo 
ilnpedilnento para que algunas de ellas puedan ser reproducidas 

íntegramente en próximos números 

PANEL 2 
"LUCES Y SOMBRAS DE LA PEREGRINACIÓN, 

__ LO QLJE HA_Y Q_LJ~_MEJ_OR_A_R_" ___ _ 

Presidido y moderado por D. Manuel Mora, Hermano Mayor de la Archicofradia y miembro del 
Patronato de la Fundación "Ad Sanctum lacobum Peregrinatio", tuvo lugar este panel en el que par
ticiparon D. Paolo Caucci, D. Wolfgang y Dña. Angela Schneller, D. Amaro Franco y D. Pablo Garcia 
Azpillaga, que delegó la lectura de su intervención en D. José Maria Pérez Bazús, miembro de la 
Junta Central de la Archicofradia. 

D. WOLFGANG Y DÑA. ANGELA SCHNELLER, 

Hermanos Mayores de la Archicofradía 
y representantes de la Diócesis de Rottemburg-Sttutgart. 

El matrimonio Schneller expone a los asistentes 
al Congreso Mundial de Cofradias el Proyecto 
Pastoral que han desarrollado durante la primave
ra-verano de este año 2009 para acoger espiritual
mente a los peregrinos de habla alemana que lle
gaban tras haber recorrido las diferentes rutas de 
peregrinación. 

Del 17 de mayo al 31 de julio se celebraron en 
Santiago encuentros, dos veces al dia -a la una de 
la tarde y a las seis de la tarde- dirigidos por un 
grupo de 15 voluntarios alemanes y un sacerdote, 
en los que cada dia peregrinos de distintos paises 

(Alemania, Austria, Suiza, Chequia, Bélgica, Holanda, Dinamarca, Suecia, Polonia, Reino Unido, entre 
otros) compartieron sus experiencias a lo largo de la peregrinación. Se inauguraba el encuentro con 
una canción al Apóstol Santiago y una invitación a los peregrinos a contar sus experiencias en el 
Camino: sus problemas, sus dolores y alegrias. Muchos hablaban con lágrimas de emoción en los ojos, 
y a través del diálogo, y escuchándoles, los voluntarios alemanes conseguian transmitir los conteni
dos de la predicación de los sacerdotes en la Misa del Peregrino y ayudar a los peregrinos a entender 
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las dificultades y explicaciones posibles en todos los elementos negativos que vivieron en el Camino, 
como por ejemplo, el hecho de encontrarse con las iglesias cerradas. Se quejaban los peregrinos tam
bién de que en pocos albergues y parroquias encontraban acogida espiritual, pero siempre, en gene
ral, declaraban que la gente los habia tratado con mucha amabilidad y que siempre habian encon
trado lo necesario a lo largo del Camino. Se terminaban los encuentros con una oración y con una 
bendición para el regreso a casa. 

A continuación, se ofreda una visita "espiritual" a la Catedral y alrededor de las cuatro plazas 
que la rodean. Las explicaciones se llevaban a cabo bajo el lema "El mensaje del Evangelio en la len
gua de la Catedral", en forma de catequesis. Para muchos peregrinos era una manifestación de fe. 

Para finalizar, en el mes de septiembre todos los participantes en este proyecto se reunieron en 
Rottemburg, presididos por el Obispo de la Diócesis, para analizar la experiencia. El balance era con
siderado por todos como muy positivo, de un gran éxito en el apoyo a los peregrinos, y que deberia 
continuar realizándose en el futuro. El matrimonio Schneller ha recibido desde entonces una gran 
cantidad de cartas, cuyos remitentes eran los peregrinos participantes en los encuentros, con pala
bras siempre de gratitud. Algunas de las expresiones que se pueden leer en ellas son: 

"He encontrado el Camino de la fe ... " 

"Este encuentro es la corona de mi peregrinación ... " 

"En la Iglesia Universal me he sentido en casa ... " 

"Ya estuve algunas veces en Santiago y hoy por primera vez puedo hablar y oir mi propio idioma ... " 

"Por fin la Iglesia Católica Alemana aprovecha la ocasión de la pastoral a los peregrinos en su len-

gua ... " 

Concluyen Wolfgang y Angela su exposición mostrando su agradecimiento a la Diócesis de 
Santiago, en concreto a D. Julián Barrio y a D. Jenaro Cebrián, por el apoyo recibido y la hospitali
dad y anunciando que la Conferencia Episcopal Alemana está estudiando desarrollar este proyecto 
pastoral durante el Año Santo, intentando darle una mayor duración, de abril a septiembre. 
Invocando la ayuda del Apóstol Santiago, como intercesor poderoso ante el Señor, terminan con la 
frase: "Porta patet - cor magis" "Nuestra puerta está abierta - nuestros corazones también". 

D. AMARO PEREIRA FRANCO 

Presidente de la Asociación Espa~o 
Jacobeus Vocal y Hermano Mayor de la 

Archicof radia 

La participación de D. Amaro Franco intenta ser 

un análisis de la situación actual del Camino de 

Santiago y de los peregrinos modernos, exponiendo 

los aspectos negativos y positivos de la experiencia 

de la peregrinación y proponiendo soluciones a los 

diversos problemas. 
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Comienza su disertación proponiendo una reflexión a los asistentes sobre la diferencia entre la 

peregrinación cultural y la peregrinación cristiana, sobre los sentimientos que expresan los peregri

nos al hablar de su experiencia, mencionando entre otros temas, el desencanto que dicen sufrir los 

peregrinos a la llegada a la meta o durante el Camino y las posibles causas que pueden producirlo: 

la frustración de no encontrar lo que buscan, la justificación de su propio vado espiritual, la ciega 

ignorancia con la que algunos se acercan al Camino. 

D. Amaro Franco afirma que el Camino no sólo debe ser un itinerario físico, sino también un iti

nerario espiritual, un Camino de fe, de penitencia y de amor. Defiende que se trata de la muestra 

más relevante de nuestros tiempos de experiencia ecuménica, pues peregrinos de distintas religio

nes recorren las rutas jacobeas. El Camino es un itinerario metafísico que lleva al peregrino al 

encuentro con Dios. 

A continuación, enumera las protestas más pronunciadas por los peregrinos. En primer lugar, dos 

aspectos relativos al Camino como itinerario físico: la masificación del Camino, en Semana Santa Y 

los meses de verano; y la hospitalidad. En cuanto a la masificación, alega que conlleva actitudes que 

convierten la experiencia de la peregrinación en una competición por llegar antes que los demás al 

albergue y conseguir de este modo una cama. Si se creara una "cama" para cada peregrino, no se 

hablaria de masificación. En cuanto a la hospitalidad, afirma que hoy en dia se confunde el término 

"hospitalidad" con "gratuidad". En la Edad Media se crearon los "hospitales", lugares de acogida 

donde se proporcionaban cuidados y alojamiento. En la Biblia se habla de hospitalidad cristiana como 

apertura de la puerta de nuestras propias casas. Pero la hospitalidad, tal y como hoy se practica en 

el Camino no puede ser gratuita: la comunidad cristiana tiene que ser ca-responsable de la gestión 

de las infraestructuras de apoyo al peregrino moderno. En segundo lugar, pasa a examinar los pro

blemas del Camino espiritual, entre los que destaca la poca presencia de la Iglesia en el Camino, 

reflejada en el hecho de que Obispos y sacerdotes sean ajenos muchas veces de la realidad del 

Camino; en las iglesias cerradas debido a los actos de vandalismo que frecuentemente sufren pero 

que en realidad parece reflejar la actitud de la Iglesia hacia los peregrinos. La Iglesia debería tener 

una presencia más activa en la peregrinación y aprovechar la dinámica y profunda catequesis que el 

Camino proporciona, y esta presencia debería estar latente a través de sus Obispos, sacerdotes y de 

los mismos fieles, pues Iglesia somos todos. Por último, recoge también la queja de los peregrinos 

que dicen sentirse "decepcionados" a su llegada a la meta en Santiago, y que probablemente se deba 

a que los peregrinos modernos no han recibido la orientación adecuada para vivir ese momento, que 

sólo requiere de un tiempo para sentarse en oración ante la Tumba del Apóstol Santiago y la partici

paciÓA en los sacramentos de la Reconciliación y Eucaristia. 

Como posibles soluciones a adoptar para mejorar la satisfacción de los peregrinos, propone D. 

Amaro proporcionar ayuda a los peregrinos antes, durante y al término de su peregrinación, prepa

ración que no sólo debe contemplar aspectos físicos y culturales, sino también espirituales. Dirige 

una petición a la Iglesia y a todas las instituciones jacobeas para que se muestre más hospitalaria y 

acogedora y destaca la necesidad de establecer en Santiago de Compostela un itinerario espiritual 

para los peregrinos. 

Concluye su intervención afirmando que el Camino no está perdiendo su espiritu, tal y como habi

tualmente se escucha. Si algo falla, somos nosotros, peregrinos, que no sabemos agradecer lo que 

Dios nos ofrece. 
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D. PABLO GARCIA AZPILLAGA 

Sacerdote de la Parroquia de Santiago de Santiago Apóstol de San Sebastián, 
Fundador de la Asociación Mundo Nuevo y Hermano Mayor de la Archicofradia 

La intervención de D. Pablo Garcia Azpillaga, Párroco de Santiago 
Apóstol de San Sebastián apostó por una clara renovación de la actual 
concepción de la peregrinación. 

Tras un repaso histórico a los altibajos de la peregrinación a lo 
largo de la historia, D. Pablo nos describió un presente lleno de con
tradicciones, donde la palabra "peregrinar" ha adquirido un sentido 
ambiguo y donde haber llegado a Santiago a pie se valora más que el 
propio sentido que haya tenido la peregrinación. 

Para reorientar y encauzar la situación presente de la 
Peregrinación, D. Pablo realiza diferentes propuestas: 

• El Cabildo de la Catedral y la propia Archicofradía deben impulsar la veneración y el culto al Apóstol 
Santiago involucrando a las demás Diócesis mediante la Conferencia Episcopal. 

• Deberían superarse los actuales complejos que llevan a considerar "políticamente incorrecto" 
hablar de Santiago como Patrón de España. 

• Hay que relativizar la peregrinación a pie, pues la verdadera Peregrinación consiste en acudir al 
Sepulcro del Apóstol Santiago por cualquier medio, para alcanzar el perdón, conseguir alguna gra

cia o agradecer algún don concedido. 

• Hacer desaparecer la Compostela que hoy en dia se ha convertido en una obsesión y un motivo 
generador de problemas para la Catedral y la Archicofradía. 

• Suprimir el requisito de recorrer los últimos 100 km y no pretender tener el monopolio de la cre
dencial, documento que solo sirve, en su opinión, para el control de las personas. 

• Celebrar tres misas del peregrino y suprimir la mención a los peregrinos y la invocación al Apóstol 
que en muchos casos es realizada por instituciones o empresas que dejan mucho que desear en 

cuanto a justicia, ética y moral. 

• Retirar el funcionamiento del botafumeiro durante las Eucaristías para evitar el espectáculo turís
tico que distorsiona el clima religioso, y hacer que funcione en un acto especial y en otro momen-

to. 

• La Catedral y la Archicofradía deberian ser independientes respecto a los poderes públicos. 
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PANEL 3 
"EL COMPROMISO: 

ACTIVIDADES DE COFRADÍAS Y ASOCIACIONES" 

El Vicepresidente de la Archicofradía D. Manuel Ares Camba moderó uno de los Paneles que reco
gieron las actividades y proyectos de las Cofradias y Asociaciones participantes en el Encuentro. 
Durante la hora y media destinada a este panel, los asistentes tuvieron oportunidad de asistir a las 
exposiciones de Dña. !solda Heredia de Salvatierra (Venezuela), Dña. Jeannine Warcollier 
(Francia), D. Antonio Tomás Rebollo Rabasco (Alicante), D. Neftali Fernández Barba (Ponferrada), 
Dña. Maria da Gra~a de Sousa Be~a Gil Sanches de Gama (Portugal) , D. José Maria Bias Rodríguez 
Boyero (Salamanca) y D. Arturo Cabo Carrasco (León). 

DÑA. /SOLDA HEREDIA 
DE SALVATIERRA 

Presidenta de la Cof radia 
Parroquial del Glorioso Apóstol 

Santiago de Caracas (Venezuela) 

¿Cómo nace El Camino de Santiago en 
Caracas "Peregrinación por la Paz"? 

El Camino de Santiago en Caracas nace con la 
finalidad de cumplir con la tarea asumida en lo 
espiritual de promover la devoción al Apóstol 
Santiago en Caracas. En abril de 2006, en la 
Parroquia María Madre del Redentor de Los 
Naranjos, nació la idea de crear una Cofradia 

Parroquial del Apóstol Santiago y organizar el 
Camino de Santiago en Caracas como peregrina
ción por la paz, concretándose estas ideas en los 
meses de julio y septiembre del mismo año, cul
minando con la celebración de la I Peregrinación 
por la Paz en Caracas el dia 30 de julio, que 
encontró su inspiración en la Misión de la Iglesia 
Venezolana en construir la paz y en el Papa Juan 
Pablo 11. 

Desde entonces, y con carácter anual, ya se 
han convocado cuatro ediciones de la 
Peregrinación por la Paz, con la ayuda de distin
tas instituciones civiles y eclesiásticas. Como 
novedad, el 25 de julio de 2009, festividad del 
Apóstol, se organizó una peregrinación infantil, 
bajo el nombre de "Caminito", en la que parti
ciparon un gran número de familias y peregrinos 
devotos de distintas zonas de Caracas y del inte
rior del país. 

Entre las actividades de la Cofradia, enume
ra además Dña. lsolda la realización de retiros y 
jornadas de tipo espiritual y social que intentan 
promover el Camino de Santiago en Compostela 
y en Caracas, y nos anuncia la peregrinación que 
preparan para el Año Santo de 201 O, en que 
esperan venir a Santiago para recorrer los últi
mos 110 km. del Camino Francés en el mes de 
mayo, y convocar en julio la V Peregrinación por 
la Paz en Caracas. Todo ello, se verá reforzado 
con la celebración de jornadas cuyo objetivo 
será el formar y sensibilizar a quienes asistan a 
la peregrinación en España, y la convocatoria de 
retiros para profundizar en la devoción al 
Apóstol Santiago. 
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DÑA. JEANNINE WARCOLLIER 

Presidenta de la Cofradía de Santiago 
de Compostela en Francia 

(Intervención leída por Dña. Lucienne Mur, 
pres;denta de la Asociación Amis de Saint 
Jacques Hautes Pyrenees) 

La Cofradia fue creada el 1 O de septiembre 
de 1994 en Chartres, con el apoyo de Mons. 
Jacques Perrier, Obispo de Chartres en aquel 
entonces, hoy Obispo de Tarbes-Lourdes. El pro
pósito de este resurgimiento de la Cofradia de 
Santiago en Francia es reunir en fraternidad 
espiritual a todos los que hicieron la peregrina
ción a Santiago y que quieren seguir enseñando 
a poner en práctica el mensaje de S.S. el Papa 
Juan Pablo 11 en la reunión mundial de la 
Juventud de 1989. El simbolo de la cofradia 
francesa es la reproducción modernizada de la 
medalla de la Cofradia de Paris en 1506. 

Los inicios de la Cofradia han sido modestos, 
tratando de reunir a los peregrinos antiguos, 
pero la pertenencia a una cofradia hoy en 
Francia no atrae a la mayoria de las personas, a 
pesar de que históricamente las cofradias fue
ron alli muy florecientes, pero todas han sido 
abolidas por la Revolución de 1789. Sin embar
go, a través de la perseverancia, se ha ido 
ampliando la red en las provincias, donde los 
peregrinos parecen responder más favorable
mente que en la región de Paris. Se han esta
blecido oficinas regionales, con su propio cape
llán y un delegado que se mantiene en contacto 
con la Secretaria General en la Catedral de 
Chartres. Cada delegación siempre tiene sede 
en un santuario de peregrinación con atractivo 
regional, para promover una mayor sensibiliza
ción hacia la Cofradia. 

Entre las actividades a desarrollar, destacan: 
la acogida y asistencia a los peregrinos en el 
Camino en Francia; reuniones y misas mensuales 
y, si posible, peregrinación anual a Chartres y/o 
a Santiago de Compostela; ofrenda anual para la 
"Capilla de Francia en Compostela"; ofrenda 
anual a Nuestra Señora de Chartres o de santua
rios en el Camino de Santiago; servicio en una 
obra de la Iglesia de una diócesis de Francia; 
reunión anual de las delegaciones durante una 
peregrinación a un santuario diferente cada 
año; celebración de la festividad de Santiago y 
organización de peregrinaciones a Santiago. 
Para el Año Santo 201 O se prepara una gran 
peregrinación a Compostela. 

D. ANTONIO TOMÁS REBOLLO RABASCO 

Presidente de la Cofradía de Santiago Apóstol 
de Torrevieja. 

D. Antonio Tomás, en calidad de Presidente de la 
Cofradia de Santiago Apóstol de Torrevieja centró su inter
vención en exponer las actividades que su Cofradia ha rea
lizado desde su fundación, en octubre del año 2008, y en los 
proyectos que de cara al futuro están comenzando a des
arrollar. 

Actualmente, la Cofradia cuenta ya con 83 miembros y ha realizado ya, entre otras, las siguien
tes actividades: 

• Peregrinación a Santiago de Compostela por diferentes Caminos. Fueron 31 peregrinos los que 
participaron en esta iniciativa de peregrinación a pie y en bicicleta hasta la Tumba del Apóstol 

Santiago. 
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• Celebración de la Solemnidad del Martirio el el día 25 de julio con una misa para cofrades y 

peregrinos en la Iglesia Arciprestal de la Inmaculada Concepción. 

• Establecimiento de un organigrama que permite un desempeño participativo de cada cofrade 

acorde con su tiempo y posibilidades. Así unos se ocuparán de formar peregrinos, otros de la 

redacción de la revista de la cofradía, etc. 

Entre las actividades que la cofradía programa de cara al próximo año 2010, destacan: 

• Puesta en marcha del "Proyecto de Innovación y mejora de los Centros" que pretende dar a 

conocer el Camino de Santiago entre los Institutos y Centros de la localidad, con el objetivo de 

que sus alumnos realicen la Peregrinación a Santiago. 

• Convivencia y retiro espiritual de los peregrinos y cofrades que lo deseen en la Hospedería "La 

Hoya Hermosa", Eremitorio y Centro de Espiritualidad Peregrino. 

• Organización de una red de voluntariado. 

Aunque, sin duda, la iniciativa más relevante y llamativa es la intención de organizar una pere
grinación marítima desde Alicante hasta Santiago, a bordo del velero "Pascual Flores", construido en 
1917, y que albergará a 25 personas, 16 peregrinos y 9 miembros de la tripulación. Con esta pere
grinación se pretende la recaudación de fondos destinados a diferentes entidades sin ánimo de lucro. 

D. NEFTALÍ FERNÁNDEZ BARBA 

Secretario de la Cofradia de Santiago 
Apóstol de Flores del Sil, Ponferrada 

Tras una peregrinación a Santiago de 
Compostela de cerca de 150 personas desde 
Ponferrada durante la primera semana del mes 
de julio del Año Santo 1993, organizada por la 
parroquia de Santiago Apóstol de Flores del Sil y 
auspiciada por el ánimo del entonces párroco, 
D. Francisco Martínez Pérez, se pone en marcha 
la creación de una Cofradia de Santiago, que se 

constituye oficialmente el 30 de diciembre de 
1993. 

La sede de la Cofradia se encuentra en la 
Parroquia de Santiago Apóstol del barrio de 
Flores del Sil, Ponferrada y en sus casi dieciséis 
años de vida cuenta en la actualidad con más de 
800 cofrades de número. 

Con carácter paralelo a la Cofradia, cuyos 
estatutos tienen su base canónica con una fina
lidad de culto al Apóstol, a finales del año 1997 
se constituyó formalmente, al amparo de la Ley 
de Asociaciones, la Asociación Cultural El 
Bordón, que se puede calificar como el brazo 
civil de la Cofradia. 

Como actividades relevantes, destacan: la 
peregrinación a Santiago de Compostela, reali
zando por etapas distintos tramos de las dife
rentes rutas jacobeas en la primera semana de 
julio de cada año; la procesión con las imágenes 
del Cristo del Camino y de Nuestra Señora de la 
Esperanza del Camino en Martes Santo; la cele
bración de la festividad de Santiago Apóstol; 
escenificación viviente de la Navidad. En el pró
ximo Año Santo se llevará a cabo una peregrina
ción desde Ponferrada a Santiago. 
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D. JOSÉ MARÍA BLAS RODRÍGUEZ 
BOYERO 

Párroco de Fuenterroble de 
Salvatierra, Salamanca 

El lema del Año Jubilar "Apóstoles de la Fe, 
Testigos del Resucitado", responde al proyecto 
que durante doce años llevamos realizando con 
el titulo Via Lucis por nuestras comunidades 
cristianas del Camino de Santiago en la Vía de la 
Plata, provincia de Salamanca, durante la pri
mera semana de Pascua. Siendo una actividad 
peregrina y pastoral, se multiplica de año en 
año el número de participantes, llegando ya a 
los dos millares. 

Se trata de una peregrinación misionera 
siguiendo los pasos de Cristo Peregrino 
Resucitado y los testigos predilectos de la 
Resurrección: Maria Madre del Encuentro, Maria 
Magdalena, Pedro, Santiago, Tomás, Pablo y los 
discípulos de Emaús. Cada imagen es una talla 
original elaborada en madera y con una altura 
aproximada a los dos metros, transportadas en 
plataformas de carruajes tiradas por animales. 
Cada talla se identifica con una simbologia cate
quética: San Pedro, por ejemplo, va acompaña
do de tres corderos que representan las tres 
afirmaciones frente a las tres negaciones. Son 
imágenes para una catequesis de la Pascua de la 
Resurrección en el Camino. Esta iniciativa pas-

11 co1v1rrm1v1I\o 

toral lleva el nombre de Via Lucis y, el deseo es 
que sea una actividad que se pueda llevar a cabo 
a lo largo del año por los Caminos de Santiago, 
como por ejemplo se ha hecho en este verano de 
2009 en la peregrinación de Asis a Roma, en el 
Campamento Peregrino Arriero, con las imáge
nes de Santiago, San Pedro y San Pablo y la 
Virgen, siempre compañera de Camino. 

En el Año Santo de 201 O organizan una pere
grinación a Santiago de Compostela con 24 
carros tirados por caballerías para transportar el 
conjunto de imágenes del Vía Lucis y los oficios 
más representativos. 
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PANEL 4 
"ESTLJDIOS E INVESTIGACIONES" - - -

El segundo panel de la tarde aglutinó diferentes investigaciones y estudios acerca del Camino de 
Santiago. Bajo la presidencia de D. José Carlos de Miguel, cofrade y miembro del Patronato de la 
Fundación "Ad Sanctum lacobum Peregrinatio", intervinieron D. Jesús Maria Tanco (Pamplona), D. 
Andrés Precedo (Santiago), D. Xosé Antonio Vilaboa (San Sebastián), D. Vicente José González 
(Oviedo) y D. Marcelino Agis (Santiago). 

D. JESÚS TANCO LERGA --- ------

Profesor de la Universidad de Pamplona y 
Hermano Mayor de la Archicofradia. 

"Sintonía entre peregrinos y quienes les atiende 
con las comunidades parroquiales y locales en el 

Camino de Santiago". 

D. Jesús Tanco hace un análisis de la situación y la rela
ción que existe entre las comunidades relacionadas con la peregrinación jacobea, las entidades loca
les y los peregrinos. 

Comienza su intervención utilizando dos claros ejemplos de conflicto en comunidades que se 
encuentran a lo largo del Camino y que ofrecen acogida al peregrino. En primer lugar, el monasterio 
benedictino de San Salvador del Monte lrago en Rabanal del Camino, monasterio de afamada actua
ción benéfica y hospitalaria con los peregrinos que en estos momentos está sufriendo "una campaña 
tendenciosa que tiene su origen en críticas despiadadas e injustas acerca de la utilización que a tra
vés del Obispado de Astorga recibió la parroquia para obras de reforma y remodelación. En segundo 
lugar, recuerda al Alcalde del Concejo de Larrasoaña, animador en el pueblo de la peregrinación y 
albergue, que era percibido por los lugareños como un alcalde que "abandonaba a sus paisanos y se 
desvivía por la gente de fuera". 

"Las criticas van o pueden ir en los dos sentidos: en el desprecio y abandono de lo relacionado 
con el Camino, o en el de excesiva atención al mismo. Si fijáramos una relación de cuestiones que 
producen el distanciamiento de párrocos, ayuntamientos, asociaciones propias con los vecinos de 
estas comunidades, casi siempre rurales, podriamos indicar que suelen coincidir con el uso de bien
es patrimoniales comunes: escuelas o locales municipales que pudieran dedicarse a otros usos, la 
señalización del Camino que deja a una parte del pueblo fuera del tránsito de los peregrinos y acer
ca a éstos a otra zona del mismo, la asistencia reiterada a actos relacionados con la promoción del 
Camino, la petición y gestión de subvenciones relativas al Camino y otras formas de tensión por cues
tiones, a veces nimias, que sólo se explicar por la naturaleza de la peregrinación y por la de las comu
nidades, bien distintas entre si, que pisan los peregrinos y en las que por tiempo breve conviven". 

"Desde Asociaciones, Cofradias e instituciones de la Peregrinación nos queda un buen trecho que 
recorrer en esa sintonia entre las comunidades locales y los peregrinos. No se ha conseguido un equi
librio perfecto en muchas zonas sobre esos grupos humanos tan distintos. Bien es cierto que se ha 
ganado en situar al peregrino como un elemento natural del paisaje social de esas comunidades rura
les, pero también lo es que en muchas poblaciones no entienden ni cómo crece la peregrinación, ni 
quien envia a tanta gente por alli, ni cuál debe ser la actuación de las instituciones públicas ante las 
riadas humanas que transcurren por sus parajes". 

Revista de la Archicofradía Universal del Apóstol Santiago 



Rl VISlA CO~IPOSlf 11\ 

' 
1 SI UDIOS I INV[ ~ l l(J1'\CION[ S 

"Es necesaria la actuación local para explicar la historia del Camino aplicada a las localidades y 
sus habitantes; la labor conjunta que se hace desde distintas instancias para su promoción; la cali
dad de los peregrinos; en suma los valores que encierra esta práctica cristiana universal de andar con 
sentido hacia un santuario en el que pedimos perdón, damos gracias por los dones recibidos y a la 
vez pedimos otras gracias que creemos necesarias". " Las comunidades locales deben percibir el 
afecto de cuantos estamos en la peregrinación, de que nos preocupamos por sus problemas". 

"La sintonia se consigue a través de la acción generosa y natural de todos. ( ... ) De suma impor
tancia es detectar focos de tensión al paso de los lugares en los que puede haber disfunción entre 
peregrinos y comunidades. En cuanto somos conscientes de algún problema que nos separa, hay que 
comunicarlo a la autoridad eclesiástica o civil, a las asociaciones jacobeas próximas, a las personas 
singulares que en el Camino están y son referencia para todos". 

D. ANDRÉS PRECEDO LEDO 

Profesor de la Universidad de 
Santiago 

"El Camino de Santiago: Una propuesta 
para su desarrollo en el S. XXI" 

En su exposición, D. Andrés Precedo intentó 

"explicar y resumir los contenidos y objetivos de 

un proyecto que se ha ido diseñando en los últi

mos años" que se basa en "la creación de una 

red de cooperación, intercambio e innovación 

para articular en torno al Camino una red de 

Comunidades Territoriales dinámicas implicadas 

en el Camino. Una estrategia de futuro que 
encuentra en la creatividad un factor para arti
cular una red de pequeñas ciudades y poblacio
nes creativas e innovadoras, como la realidad 
urbana y social que el S. XXI requiere. Y todo 
ello pensando en el compromiso personal y 
colectivo de mantener vivas las poblaciones del 
Camino y transmitir a las futuras generaciones 
un itinerario que preserve la autenticidad de la 
peregrinación que constituye su razón de ser y 
su principal oportunidad". 

En la filosofia del proyecto está el potenciar 
el conjunto de valores originarios del Camino 
como itinerario de peregrinación espiritual. En 
investigaciones realizadas en los últimos años, 
se puede comprobar empiricamente que "los 
resultados de la politica turistica basada en la 
consideración del Camino como producto de 
turismo cultural no han producido los efectos 
necesarios para promover el desarrollo local en 
todas las poblaciones del Camino", ya que aún 
siendo el turismo cultural un factor interesante 
"es preciso insertarlo en un modelo de desarro
llo más amplio que tenga en cuenta el significa
do cultural y espiritual de Camino", por ser lo 
que constituye la verdadera identidad del 
Camino. El impulso recibido de las politicas de 
promoción no ha sido suficiente "para evitar el 
despoblamiento y la decadencia de la mayoria 
de los pueblos y aldeas por donde pasa ( ... ) Más 
aún, la conversión del Camino en un itinerario 
cultural de tipo turistico ha acarreado no pocos 
problemas y situaciones desfavorables debido a 
una masiva frecuentación de caminantes -no 
todos peregrinos- y el inadecuado uso del itine
rario. Todo ello amenaza con devaluar el senti-
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do y significado que el Camino ha tenido y que 
justificó su reciente revitalización". 

"Esta reorientación turistica del Camino pro

vocó diversas reacciones en la amplia red aso
ciativa surgida en torno a la ruta, y en gran 

parte vinculada a la Iglesia Católica, razón por 
la cual se constituyó en el año 2008 la Fundación 
"Ad Sanctum lacobum Peregrinatio", con el fin 
de promover la peregrinación a Santiago con 

fines religiosos o espirituales y crear un entorno 
de acogida y atención a los peregrinos acordes 
con el espiritu religioso de la peregrinación". 

Todo ello, nos lleva al planteamiento de 
cuestiones como "cuál debe ser el modelo pro
mocional que mejor conviene al Camino, sabien
do que su identidad y autenticidad como Camino 
de Peregrinación, en el sentido originario, es lo 
que realmente aporta su singularidad y diferen
ciación como un hecho único en todo el mundo"· 

' 
y "cuál será dentro de once años el estado de 
conservación de los pueblos y localidades por 
donde pasa el Camino, si el proceso de pérdida 
demográfica y de involución económica conti
núa". Es un "compromiso para esta generación 
legar a las venideras un Camino que mantenga 
vivos sus valores, sus tradiciones, y también las 
poblaciones por donde pasa". "Lo único que 
garantiza la permanencia del Camino como un 
itinerario vivo es la puesta en marcha de inicia-

[STUDIOS [ INVESTIGACION[S 

tivas dinamizadoras, que siendo acordes con la 

identidad del Camino, tengan efectos durade

ros, y que mediante su aplicación, aporten un 

escenario de futuro apto para la supervivencia 

de las poblaciones del Camino". Este equilibrio 

no siempre es fácil de lograr. Lo ideal seria 

"plantearse un nuevo modelo en el que las orga

nizaciones, las personas individuales, las agru

paciones de todo tipo y los colectivos interesa

dos contribuyan a crear una plataforma social 

de difusión del conocimiento, entendida como 

una red de cooperación y de intercambio, en la 

que participen todos los agentes sociales, eco

nómicos y politicos interesados". 

"A pesar de todo lo dicho, el Camino está 

vivo y atravesando uno de sus mejores momen

tos, y en ello también han influido positivamen

te algunas decisiones acertadas el poder politi

co". El Camino de Santiago es el Primer 

Itinerario Cultural Europeo declarado por el 
Consejo de Europa. "Para su adecuado trata

miento y protección, requiere una acción reha

bilitadota basada en tres tipos de actuaciones: 

a) la delimitación del Camino y la protección del 
patrimonio material e inmaterial y paisajistico; 

b) la restauración y rehabilitación de los monu

mentos y de las poblaciones del Camino; c) y la 

revitalización socioeconómica del Camino para 
generar iniciativas innovadoras y competitivas". 
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D. XOSÉ ANTONIO VILABOA BARRE/RO 

Cofrade Y Miembro de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de 
Guipúzcoa 

"La Credencial y la Compostela" 

En su reflexión acerca de la peregrinación, D. Xosé 
Antonio Vilaboa, comienza con un cariñoso recuerdo a las 
figuras de D. Elías Valiña, el cura de O Cebreiro que tanto 
luchó por recuperar la tradición de la peregrinación tradi
cional, y de D. José María Alonso, párroco de San Juan de 
Ortega, conocido entre los peregrinos como el "Cura de las 
Sopas de Ajo", símbolo de la hospitalidad. 

Para iniciar su exposición, utiliza alguna de las ideas 
principales recogidas en las conclusiones del "Primer 
Encuentro de los Párrocos del Camino de Santiago" (julio de 

1985), en las que se observa que la "atención religiosa en el Camino" es fundamental; los peregrinos 
requieren amor y atención, no dinero. Al peregrino le gusta ser partícipe de las celebraciones euca
rísticas en las parroquias por las que pasa el Camino conjuntamente con los fieles locales. Se afirma 
que habría que potenciar la fraternidad entre todas las gentes y fomentar la participación. 

D. Elías Valiña afirmaba en aquel entonces, hace 23 años, que "el futuro jacobeo" era "esperan
zador" y que sólo "dependía de todos nosotros". "La recuperación del espíritu medieval que formó 
tantas y tan diversas facetas de la cultura occidental, necesita apoyo y orientación. Sería lamenta
ble que este movimiento jacobeo, hoy por hoy puro y genuino, derivase hacia un simple turismo, falto 
de aquel espíritu religioso que siempre caracterizó a las peregrinaciones". 

Poco a poco las instituciones civiles van dotando de un presupuesto económico a las comunidades 
autónomas por donde discurre el Camino para la recuperación de los Caminos de Santiago. El 23 de 
octubre de 1987, el Consejo de Europa declara la Ruta Jacobea como "Primer Itinerario Cultural 
Europeo", haciendo responsables de ello a los departa-

mentos de Turismo. Ello provocó una auténtica decepción en D. Elías Valiña, quien presentó su 
dimisión irrevocable como Comisario Coordinador del Camino de Santiago. 

"Creo que entre todos algo hemos debido de hacer mal", dice D. Xosé Antonio, refiriéndose a que 
las instituciones civiles y eclesiásticas parecen no compartir la misma concepción del Camino, lo cual 
ha provocado que "la evolución del Camino sea una metamorfosis, que en mis momentos de desáni
mo, califico de Kaftiana". 

Sin embargo, como buen "escéptico constructivo", pasa a proponer elementos de reflexión que 
conciernen a lo jacobeo. En primer lugar, afirma que "en el Camino de Santiago no sobra nadie, todos 
somos necesarios. Hombres y mujeres caminan juntos y piensan juntos, lo cual no quiere decir que 
piensen lo mismo". En segundo lugar, propone que según los motivos que impulsen a las personas a 
recorrer las rutas jacobeas se entregue una acreditación que lo identifique y un certificado al finali
zar. Por lo tanto, las instituciones laicas y aconfesionales expedirían una acreditación y un diploma 
para aquellos cuya motivación sea únicamente cultural, deportiva y/ o turistica; y por otro lado, las 
instituciones eclesiásticas y religiosas expedirian la credencial y la Compostela, certificado de la 
Catedral de Santiago que se concede a los peregrinos con actitud de devoción ("pietatis causa"). En 
tercer lugar, defiende el ecumenismo en el Camino, declarando que "los caminantes por los Caminos 
de Santiago pueden ser cristianos, judíos, musulmanes, budistas, laicos, aconfesionales, agnósticos, 
ateos o lo que deseen ser. Pero lo que tienen que tener en cuenta es que el origen del Camino de 
Santiago es cristiano". El Camino de Santiago no sería nada si se separasen las catedrales, monaste
rios, ermitas, hospitales, calzadas, puentes, etc. por y para el camino cristiano de la peregrinación 
a Compostela. Por último, concluye con una reflexión acerca de la meta de la peregrinación: sólo 
ante la Tumba del Apóstol Santiago en Compostela cobra sentido la peregrinación. 
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D. VICENTE JOSÉ GONZÁLEZ 
GARCÍA 

Doctor en Historia y en Arqueología. 
Presidente de la Asociación 

lnterregional de Amigos del Camino 
de Santiago. 

El Camino de Peregrinación que tiene su 
meta y móvil en Santiago empieza en 
Oviedo el año 829c con Alfonso II el 

Casto. 

D. Vicente José González expone a los asis

tentes al congreso sus reflexiones en cuanto a 

los inicios de la peregrinación, la construcción 

de las rutas jacobeas y el ensalzamiento de la 

meta final: la Catedral de Santiago con su 

Sepulcro Apostólico. 

El inicio de la peregrinación se remonta al 

año 829, cuando el rey Alfonso II se dirige en 

peregrinación a Compostela, pues se anuncia la 

aparición de un sepulcro apostólico. "Santiago, 

dentro de la peregrinación jacobea, no puede 

ser al mismo tiempo meta y Camino". "Y tanto 

la meta en Santiago como el origen en Oviedo 

ambos imprescindibles para la peregrinación, no 

pueden estar ni más claros ni más precisos en la 

[STUDIOS [ INV[STIGACIONES 

historia". El Camino Primitivo es el origen de la 

peregrinación, a partir de ahí se crean paso a 
paso otras rutas que conducirán a tos peregrinos 

a Santiago, por ejemplo, el Camino Francés 
nacerá 300 años más tarde que et camino origi

nal desde Oviedo. Por aquel entonces, Santiago 
ya era una ciudad santuario importante, amura

llada, con sus iglesias y monasterios, ciudad 

meta de los peregrinos de toda Europa que vení
an con devoción a visitar ta Tumba del Apóstol 
Santiago. La devoción de tos asturianos y aque

lla peregrinación histórica del rey Alfonso 11 son 

tos que provocan et auge de la peregrinación 
jacobea. Es por ello, que D. Vicente José defien
de la interrelación entre tas dos ciudades: 

Santiago, meta de ta peregrinación, y Oviedo, 

inicio del Camino. 

D. MARCELINO AGÍS VILLA VERDE 

Profesor de la Universidad de Santiago , 
Hermano Mayor de la Archicof radia y miembro 

de la Junta Directiva 

"La Peregrinación: Metáfora de la Vida" 

D. Marcelino Agís propone en su exposición unas breves 

reflexiones de carácter antropológico y filosófico sobre ta metáfora del Camino y su valor como 

emblema de ta condición humana. 
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"El fenómeno de las peregrinaciones, afirma, está presente en todas las culturas y religiones 

desde los comienzos de la civilización humana. Es un fenómeno indisolublemente unido a la condi

ción itinerante del hombre". La vida es "el largo camino, lleno de vericuetos y encrucijadas, que 

transcurre entre el nacimiento y la muerte". 

"La principal motivación de la peregrinación es, desde la antigüedad, religiosa". Peregrinar es 

desplazarse por motivos religiosos para visitar un lugar santo, un santuario. Todas las grandes reli

giones lo expresan de este modo: los judíos visitaban el templo de Jerusalén, los musulmanes pere

grinan a la Meca y para la cristiandad, Santiago de Compostela es meta de uno de los itinerarios de 

peregrinación más importantes: el Camino de Santiago. 

"La fundamentación doctrinal e incluso filosófica de la vida como Camino, que subyace a la cos

movisión cristiana medieval, se la debemos entre otros, a San Agustín. Nuestro paso por el mundo no 

es un fin, sino un tránsito fugaz y efímero antes de llegar a nuestro verdadero destino: la ciudad 

celestial". Se puede por lo tanto afirmar que el hombre es un "horno viator". 

Afirma D. Marcelino Agis que "verdadero peregrino es un hombre de fe que ha descubierto el sen

tido trascendente de su existencia y se dirige a un lugar consagrado en el que vivir con mayor inten

sidad su nostalgia de lo sagrado". Los filósofos medievales "hablaron de la naturaleza como un gran 

libro en donde descubrir las huellas del Creador". "El mundo es para el creyente un lugar en donde 

poder descubrir las huellas del Creador". 

La meta de la peregrinación debe ser "el encuentro con lo sagrado, que en el caso de la religión 

cristiana es el encuentro con Dios". El gozo que provoca dicho encuentro "justifica todos_ los sacrifi

cios realizados durante el Camino". Todas las "privaciones, renuncias y sacrificios preparan, en rea

lidad, nuestra disposición interior, espiritual, para dicho encuentro". Aunque realmente el peregrino 

vive un triple encuentro a lo largo de la peregrinación: "en primer lugar, consigo mismo, un viaje 

interior que no es fácil ni está exento de dificultades; en segundo lugar, se encuentra también con 

el otro, con el hermano que peregrina a su lado o con aquel que se cruza en su camino y con el que 

comparte un mismo espíritu; y finalmente, se encuentra con Dios, razón última por la que merecen 

la pena todos los sacrificios del Camino". Sin embargo, la sociedad actual, con sus ideales de consu

mo y sus nuevas tendencias, no permiten al hombre "descubrir este carácter trascendente de la vida, 

más bien, la sociedad actual promueve lo contrario, lo inmanente, vivir el momento, gozar los pla

ceres de la vida sin esperar otra recompensa futura". "El peregrino aspira, en cambio, a dar otro sen

tido a su vida porque sabe que su hogar definitivo y su salvación no están en manos del hombre, sino 

de Dios". 

Así, la mejor guía del peregrino es la Biblia. La propia Iglesia es peregrina, "la misma que tuvo 

que superar en sus inicios las persecuciones y que debe afrontar hoy los desafíos de un mundo que 

muchas veces le da la espalda. A ella le toca acompañar al peregrino porque vive un tiempo de espe

ra, al igual que el creyente. Un tiempo que adquiere un sentido pleno cuando se orienta hacia la vida 

futura". "El peregrino es aquel que descubre que el camino más arduo no se encuentra en ningún 

lugar de la geografía fisica, sino en ese itinerario íntimo que conduce a la verdad". Alcanzar la ver

dadera realidad, el verdadero sentido del mundo y de sí mismo es lo que mueve al peregrino a diri

girse hacia la meta. Una vez allí, el peregrino inicia otro camino "el camino de la vida, en el que 

todos somos peregrinos y estamos llamados a ser testigos". 
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COMUNICACIONES 

La tarde del sábado finalizaba, en lo que se refiere a intervenciones de los asistentes, con las 
comunicaciones de Dña. Pia Ogea (Madrid), Dña. Tomoko Morioka (Japón), D. Javier Vicente 
Queralt (Castellón), D. José Lozano y Dña Maite Ballesteros (Alicantes), D. Jacques Degehet 
(Bélgica), D. José Luis Rodriguez-Villasante (Madrid) y Dña. Barbara Preuschoff (Alemania), cuyas 
intervenciones moderó D. José Maria Pérez Bazús, Hermano Mayor y miembro de la Junta Central 
de la Archicofradia y del Patronato de la Fundación "Ad Sactum lacobum Peregrinatio" • 

Las comunicaciones continuaron a primera hora del domingo con las intervenciones de D. Eduardo 
Esteban Meruendano (Pontevedra), D. Christian Radolf (Ausria) y D. Mario Clavell Blanch 
(Santiago), presididos, en este caso, por D. Juan Manuel Paz Fernández, Hermano Mayor de la 
Archicofradia y miembro de su Junta Central. 

DÑA. PIA OGEA 
Fundación ARQ ART (Madrid) 

"Los Caminos de Santiago en el Camino de Santiago" 

La Fundación ARQART para la Promoción de la Arquitectura y el 
Arte, en colaboración con el Museo de las Peregrinaciones y de 
Santiago, ha concebido con motivo del Año Santo Jacobeo 201 O y 
la Presidencia de la Unión Europea el proyecto "Los Caminos de 
Santiago en el Camino de Santiago": un conjunto de exposiciones 
simultáneas en España y Europa a partir de la obra videográfica del 
artista Gabriel Diaz. Como continuación de la obra del mismo artis-
ta "Tres caminos, once pasos", se pretende ahora recoger además 

trayectos de los Caminos de Santiago en Europa y reflejar el carácter panaeuropeo del propio 
Camino. 

El proyecto se materializará en una exposición simultánea en aproximadamente 90 edificios aso
ciados a las rutas jacobeas en toda Europa, y la inauguración se prevé para la primavera de 201 O. 
Este proyecto expositivo pretende recuperar los valores humanos que el Camino de Santiago ha 
fomentado desde hace siglos a través de la experiencia del peregrino y que se proyecta en la socie
dad contemporánea a la búsqueda de nuevas referencias y valores. 

-----
DÑA. TOMOKO MORIOKA (Tokio) 

Presidenta de la Asociación de Amigos del Camino de 
Santiago de Japón 

"Desde Japón a Santiago" 

En el primer mes de junio de este año, la Asociación de Amigos del 
Camino de Santiago en Japón celebraba su primer aniversario. Esta 
joven pero activa asociación se ha marcado como objetivo difundir el 
Camino de Santiago en Japón, prestar ayuda a todos los japoneses que 
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quieran realizar el Camino y crear una red de peregrinos japoneses que hayan hecho el Camino para 
compartir sus experiencias con futuros peregrinos. 

El peregrinar no es una experiencia ajena a la cultura japonesa, siendo ejemplo de ello el Camino 
Kumano, con más de mil años de historia y declarado Patrimonio Universal de la UNESCO. Por ello, 
en la Asociación Japonesa se intenta orientar a los que tienen intención de hacer el Camino de 
Santiago, transmitiendo sus valores espirituales e inculcando siempre una actitud respetuosa. Lo más 
importante es ayudar a los futuros peregrinos a superar los miedos que suponen al inicio barreras 
como el idioma, la diferencia de costumbres, el ser extranjero, etc. Todo ello queda compensado con 
la hospitalidad y la acogida que se ofrece al peregrino a lo largo del Camino. 

En este primer año de existencia, la asociación ha establecido ya unos rituales característicos del 
mundo jacobeo, como pueden ser las ceremonias de bendición de peregrinos en la Catedral de Tokio, 
o la creación de una "credencial de peregrino" llena de símbolos jacobeos y cristianos adaptada a la 
cultura japonesa y con textos explicativos en el propio idioma. Preparan también una guia del Camino 
en su lengua, para evitar el obstáculo idiomático. 

D. JAVIER VICENTE QUERALT 

Presidente de la Asociación de 
Amigos de la Ruta Jacobea "U ltreia

Castellón" 

"Camino de Santiago de Compostela 
desde Castellón" 

Esta asociación jacobea nace en marzo de 
2004 en Castellón de la Plana. Son numerosas las 
actividades que en los últimos años han ido rea-

lizando para promocionar la peregrinación a 
Santiago. Entre ellas destacan: la celebración 
de la festividad de Santiago Apóstol en la ermi
ta de Sant Jaume de Fadrell, participación y 
asesoramiento en marchas y caminatas por las 
rutas jacobeas, exposiciones jacobeas, donación 
de una imagen de Santiago para su entroniza
ción en la capilla del Santuario Nª Sra. de la 
Balma, participaciones en encuentros y jornadas 
jacobeas, mantenimiento de las rutas jacobeas, 
inauguración de la Capilla de Santiago y la 
Virgen enclavada en el Camino a la altura del 
Desierto de Las Palmas, etc ... Se proyectan ade
más actividades ya de cara al Año Santo, como 
puede ser el viaje a Santiago con motivo de la 
Apertura de la Puerta Santa y la organización 
del X Encuentro Jacobeo de las Asociaciones del 
Ebro y del Mediterráneo. 

Pero si algo ha sido objeto de esfuerzos y 
trabajos en la Asociación "Ultreia-Catellón", ha 
sido la recuperación de las rutas de peregrina
ción que han conducido a los castellonenses 
peregrinos a Santiago desde la antigüedad. Pues 
de todos es sabido que, tradicionalmente, el 
Camino comienza en la puerta de la casa de 
cada peregrino. Asi han recuperado el Camino 
de Castellón, que nace en la Plana de Castellón 
en Sant Jaume de Fadrell, hito jacobeo que fue 
cuna de la Orden de Uclés la cual protegía a los 
peregrinos de la época. La ruta atraviesa la pro
vincia de Castellón hacia el norte, enlaza con el 
Camino Jacobeo del Bajo Aragón y discurre por 
las provincias de Teruel, Zaragoza, La Rioja, 
Burgos, León, etc... llegando a Santiago de 
Compostela. Toda la ruta está debidamente 
señalizada con mojones de piedra, cruces jaco
beas, vieiras y flechas amarillas. 

Número 49 • Año 2009 

51 



52 

R[VISTA C0MP0ST[L '\ 

' 
C0MUNICACI0N[S 

D. JOSÉ LOZANO Y DÑA. MAITE 
BALLESTEROS 

Asociación "Amigos del Camino de 
Santiago", Denia, Marina Alta 

"Asociaciones y Peregrinación" 

En su intervención, Dña. Maite Ballesteros 
intenta exponer las ideas de la experiencia jaco
bea y otros temas que forman parte del entra
mado de este fenómeno universal surgido en 
torno al descubrimiento del Sepulcro del Apóstol 
Santiago. 

Hace en un principio una revisión del naci
miento de las distintas rutas de peregrinación, 
que se inicia con el Camino Primitivo a raiz de la 
peregrinación del rey asturiano Alfonso 11 El 

Casto al recibir la notificación del obispo 

Teodomiro en relación al descubrimiento del 

Sepulcro Apostólico; luego surge el Camino del 
Norte pues la cornisa cantábrica era el único 

territ~rio libre del dominio musulmán; continúa 

con la aparición del Camino Francés según avan

za la Reconquista, y asi se va ampliando la red 

de Caminos desde el este, el oeste Y el sur de la 
Peninsula, aprovechando las rutas abiertas para 
el comercio y el tránsito de personas. También 

desde el Levante se establecieron rutas, y a ello 
se ha dedicado el esfuerzo de los miembros de 

esta asociación jacobea, llevando a cabo publi
caciones e investigaciones al respecto. En la 

edad moderna, los Caminos de Santiago reciben 

un impulso con la venida del Papa Juan Pablo 11 
a Compostela en el año 1982, y el fenómeno 

jacobeo retoma el auge de sus épocas doradas 

en la Edad Media. 

Por último, expone la valiosa tarea que rea

lizan las asociaciones de Amigos del Camino de 

Santiago, que con su ilusión han mantenido una 
actividad constante que ha ayudado a la recu

peración de las rutas jacobeas, han atendido a 
peregrinos contribuyendo a la creación de alber
gues y su atención con hospitaleros, han des

arrollado estudios e investigaciones, han organi

zado encuentros y congresos, etc. Pero todo ello 
no deberia quedar en un esfuerzo por lo mera
mente externo (rutas, etc.) sino que no deberia 

soslayarse el autentico sentido de los Caminos 
de Santiago como peregrinación cristiana y pro

funda vivencia interior. 

D. JACQUES DEGEHET 
Secretario General 

"La Asociación Belga de Amigos del Camino de Santiago de Compostela" 

Con motivo de la Exposición "Santiago de Compostela - 1000 Años de Peregrinación Europea", 
que se celebró en Gante en el marco de "Europalia España" en 1985, presidida bajo el patrocinio 
de SS. MM. Los Reyes de España y SS. MM. Los Reyes de Bélgica, un grupo de amigos que ya habian 
peregrinado hasta Compostela y apasionados por el Camino y por el fenómeno Jacobeo, se reúnen y 
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fundan la Asociación Belga de los Amigos de Santiago de Compostela el 16 de abril de 1986. Desde 
2003 el lema de la asociación es "A cada uno su cam;no" y está completamente orientada hacia el 
servicio y la ayuda a los futuros peregrinos, de forma benévola. En la actualidad cuenta con mil tres
cientos miembros. 

Entre las actividades que llevan a cabo, destacan, entre otras muchas: la distribución de creden
ciales para los futuros peregrinos, reuniones mensuales con proyección de diapositivas e intercam
bios de información y documentación según la experiencia de peregrinos veteranos, servicios de 
librería y del centro de documentación, publicación de la revista trimestral "Le Pecten", señaliza
ción de rutas del Camino de Santiago, organización de centros de acogida para los peregrinos en las 
distintas etapas del camino en Bélgica, organización de jornadas y fines de semana de entrenamien
to para los futuros peregrinos, organización de un servicio de retorno de bicicletas a Bélgica para los 
peregrinos y también de jornadas de reflexión y ejercicios espirituales para todos los interesados 
bajo el tema "El Antes y el Después de la Peregrinación". Convocan además a los peregrinos belgas 
para asistir a conciertos, encuentros, celebraciones del Apóstol, conferencias de temática jacobea, 
la procesión anual en honor al Apóstol Santiago que tiene lugar en las calles de Bruselas (única pro
cesión religiosa aún autorizada por las autoridades de la ciudad) 

Su proyecto de cara al Año Santo 2010 incluye, además de la continuidad de todas las actividades 
de carácter ordinario, una mejora de la página web que incluya más prestaciones e información; una 
exposición jacobea didáctica itinerante; una exposición con motivo de la fiesta de Santiago en 2010 
que se presentará en la Iglesia de Santiago de Lieja desde finales de junio; señalización de los dis
tintos Caminos de Santiago e impulsar los valores cristianos del peregrinaje. 

D. JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ-VILLASANTE 
Vicepresidente 

Orden de Peregrinos del Camino de Santiago, Madrid 

"El peregrino europeo en los Caminos de ~antiago: L~ ap~rtación de la Orden de 
Peregrinos del Cammo de Santiago 

La Orden de Peregrinos del camino de Santiago está constituida como asociación civil, de ámbito 

internacional, y vinculada al Arzobispado Castrense Español y Alemán, dentro del Apostolado Militar. 

Sus · d l centenar de personas de diversos paises, son militares o personas civiasoc1a os, que superan e 

le f ·l· s t·t , n el Monasterio de San Juan de Ortega y su sede actual se encuen-s y sus am1 1as. e cons 1 uyo e 

tra en Madrid. 

Desde el año 1997 preparan peregrinaciones organizadas a pie por los distintos Caminos de 

Sa t . b · "d b, · el sentido religioso de la peregrinación, la austeridad como norma n 1ago, aJo tres 1 eas as1cas: 

de vida y la humildad y sacrificio de la marcha a pie. 

Los miembros de la Orden de Peregrinos se rigen por el siguiente decálogo: 

n si mismo sino en los demás. • La solidaridad: el peregrino no debe pensar e , 

• El silencio: el Camino no es para hablar, sino para escuchar ª Dios. 
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• La paciencia: el Camino se recorre despacio. 

• La soledad: sólo necesitamos a Dios 

• La alegria: el peregrino supera las dificultades con la alegria de los que creen en Dios. 

• El esfuerzo: las fatigas del Camino no deben convencer al peregrino de un abandono. 

• La sobriedad: hay que tener dominio del espiritu y sacrificio 

• Lo gratuito: no todo lo mejor se compra con dinero, aprendamos a valorar las cosas sencillas Y 

valiosas de la vida. 

• La penitencia: debemos ofrecer como penitencia nuestro sacrificio al andar. 

• La humildad: creer en la dignidad intrinseca de toda persona y reconocerla en todos los herma-

nos. 

D. MARIO CLA VELL 

Cofrade Archicof radia del Apóstol 
Santiago de Santiago de Compostela 

"Enriquecimiento de las Cofradías con 
la dimensión ecuménica que posee el 

Camino" 

El Camino de Santiago tiene un potencial 

catequético importante. Se suscitan preguntas y 

se activan inquietudes a través de las iglesias 

abiertas y sus imágenes, la asistencia a la Santa 

Misa, la bendición de los peregrinos, las conver

saciones con otros peregrinos y sacerdotes, etc. 

Desde 2007 más de la mitad de los peregrinos 

llegados a Santiago son extranjeros. Aumenta, 

pues, el número de personas de otras religiones: 

protestantes, algunos ortodoxos, también budis

tas. Los peregrinos se lamentan de una falta de 

sensibilidad ecuménica a su llegada a Santiago. 

Algunos se sienten ofendidos ante la actitud de 

aquellos que se proclaman poseedores de la ver
dad integra. 

Por otra parte, en muchos casos los peregri

nos manifiestan su ignorancia acerca del hecho 

jacobeo, sus componentes y sus implicaciones. 

Las Cofradias deberian tomar conciencia de su 

importancia en las labores de información y 

atención a los peregrinos, tanto al inicio de la 

peregrinación, como durante la misma y tras su 

finalización, explicando en especial durante 

este Año Santo el sentido de las indulgencias. 
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CRÓNICA DE UN ENCUENTRO 

El IV Encuentro Mundial de Cofradias y Asociaciones, y de la Fundación de la Peregrinación a 

Santiago no sólo contó con una densa agenda de intervenciones y ponencias, los asistentes tuvieron 

también momentos de confraternización y distensión. 

Invocación al Apóstol Santiago 

Tras la Conferencia Inaugural impartida el 

viernes 16 de octubre por D. Julián Barrio, 

todos los congresistas pudieron disfrutar de 

un pequeño concierto ofrecido por el grupo 

de cuerda Santart y una cena fria en el Hostal 

de los Reyes Católicos. Asi mismo, el sábado 

17 de octubre se celebró un almuerzo de con

fraternización en el Restaurante Monte de la 

Condesa. 

Pero, sin duda, los actos más emotivos de 

este IV Encuentro, fueron el homenaje a los 

presbiteros D. Ángel Fernández de Aranguiz y 

D. Juan José Cebrián, recientemente falleci

dos, y la Eucaristia que ponia punto final a todo un fin de semana de intenso trabajo. 

El sábado dia 17, culminaban los actos 

del dia con el homenaje a dos personas muy 

queridas por la mayoria de los asistentes, y 

estimadas por todos los vinculados, de una 

forma u otra, al Camino y la Peregrinación. 

D. Ángel Fernández de Aranguiz, fallecido el 

pasado 13 de junio, se hacia presente en el 

IV Encuentro a través de la Laudatio reali

zada por su gran amigo D. Antolin de Cela 

Pérez, Párroco de la Basilica de la Encina 

(Ponferrada). Por su parte, D. José Maria 

Diaz Fernández, Deán de la Catedral, se 

hacia cargo de la Laudatio a D. Juan José 

Cebrián Franco, fallecido el dia 24 de julio 

de 2009. El acto de homenaje concluia con 

Los asistentes siguen con atención la presentación audiovisual de 
D. Henrich Konrad Bahnen 

una presentación audiovisual a cargo de D. Heinrich Konrad Bahnen, Hermano Mayor de la 

Archicofradia en Alemania, y buen conocedor de ambos fallecidos. 

El acto culminante del IV Encuentro Mundial de Cofradias y Asociaciones fue la Misa del Peregrino 

celebrada el domingo dia 18 de octubre. 

Durante esta Eucaristía, celebrada por D. José Maria Diaz, los asistentes al Encuentro participa

ron de forma activa realizando la Invocación al Apóstol Santiago, a través de dos representantes, Dña. 

lsolda Heredia de Salvatierra de Venezuela y D. Wolfgang Schneller de Alemania, que simbolizaron el 

carácter internacional del Encuentro. Asi mismo, durante la Eucaristía recibieron la medalla de la 

Archicofradia Universal del Apóstol Santiago las siguientes personas: 

Número 49 • Año 2009 

55 



56 

RL\ ISM C0MP0SllL \ 
CHÓNIC/\ 

D. José Antonio Pérez Madrid 

D. José Ignacio Pedregosa Madrid 

D. Jacques Degehet Bélgica 

Dña. Laura Fátima Almeida Silva Rocha Portugal 

D. Pedro.Alexandre Castro Bermudes Portugal 

Dña. Yris Hernades de Cea Santiago 

D. José Alberto Cea Pintos Santiago 

Dña. Maria José Mariño Nin Pobra do Caramiñal (Coruña) 

D. Isaac Ventura Maceiras Rivas Pobra do Caramiñal (Coruña) 

Dña. Catalina González Bea Portonovo (Pontevedra) 

D. Antotín de Cela y D. José María Díaz durante el Acto de Homenaje 

En dicha ceremonia fueron también distinguidos con la medalla de Hermanos Mayores de la 

Archicofradia Universal del Apóstol Santiago, los recientemente nombrados Canónigos de la 
S.A.M. l. Catedral de Santiago: 
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D. LUIS OTERO OUTES 

D. ELISARDO TEMPERÁN YILLAVERDE 

También recibió esta distinción D. JACOBO REY BARREIRO - MEIRO, actual miembro de la Junta 

Directiva Central de la Archicofradía. 

Concierto del Grupo SANTART 

Grupo de asistentes al Encuentro 
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Los nuevos cofrades tras recibir la medalla de la Archicofradía 
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D. Jacobo Rey Barreiro-Meiro 

Nuevos canónigos recibiendo la medalla de Hermanos Mayores 
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IV ENCUENTRO MUNDIAL DE COFRADÍAS Y 
ASOCIACIONES, Y DE LA FUNDACIÓN DE LA 

PEREGRINACIÓN A SANTIAGO 

Santiago de Compostela, 16-18 de octubre de 2009 

CONCLUSIONES 

Los participantes en el IV Encuentro Mundial de Cofradías y Asociaciones, y de la Fundación de la Peregrinación a 
Santiago celebrado en la Ciudad del Apóstol del 16 al 18 de octubre de 2009, al término de las sesiones de trabajo y 
de los actos programados quieren mostrar, como elementos significativos de lo tratado en estos días de gracia, las 
siguientes conclusiones: 

- Nos urge una preparación conveniente, inmediata y suficiente del próximo Año Santo de 2010 que con el suge
rente lema "Peregrinos hacia la luz" ha proclamado la Iglesia a través de la sede compostelana. 

- Afirmamos que la Tumba Apostólica de Santiago el Mayor es el origen y lo que da sentido a la peregrinación y 
al Camino que es su soporte material. La visita a la sede compostelana es expresión de fe, de deseo del per
dón y de renovación de vida a través de la obtención de las gracias jubilares. 

- La peregrinación a Compostela tiene una finalidad humana trascendente. Los peregrinos que desde el siglo IX 
acuden hasta hoy a Santiago son titulares principales de la conciencia europea que tiene expresiones concretas 
en la afirmación de la dignidad humana, de la vida desde la concepción hasta la muerte natural, en el recono
cimiento del matrimonio y de la familia que es su prolongación como soporte de la sociedad, y el respeto a la 
dimensión religiosa de las personas. 

- Es necesario recordar las palabras que pronunció como peregrino en Santiago, en el Año Jubilar de 1982, el sier
vo de Dios Juan Pablo II apelando a Europa a ser fiel a sí misma y reconocer entre sus raíces la aportación del 
Cristianismo, sin cuya expresión es imposible reflejar su auténtica identidad. Así mismo, al cumplirse los XX años 
de la Peregrinación de la Jornada Mundial de la Juventud, Santiago 1989, la llamada a los jóvenes a ser gene
rosos en su entrega a Dios y esto en el contexto del Año del Sacerdocio, adquiere mayor fuerza, a quienes tuvie
ran la llamada y la respuesta al ministerio sacerdotal o vida consagrada. 

- Se necesita más que nunca en el mundo jacobeo la revitalización de la Peregrinación y del Camino, que impo
ne clarificar qué es y qué significa la Peregrinación a Santiago, adquiriendo por quien la emprende los conoci
mientos precisos sobre el significado profundo de la veneración de las reliquias, de la credencial que acredita 
su condición y no exagerar la importancia de la Compostela que la Catedral expide tras el recorrido en unas 
determinadas condiciones. Para ganar el Jubileo y sus gracias no hay medios mejores ni peores, ni itinerarios 
que concedan más preeminencias, ni más mérito que el hecho de postrarse ante el Señor junto al primero de 
los apóstoles que por Jesucristo dio su vida. 

- Se impone el aumentar los esfuerzos, y ante todo las oraciones, para que las Cofradías, Asociaciones y la 
Archicofradía Universal del Apóstol Santiago junto con la Fundación "Ad Sanctum lacobum Peregrinatio", cum
plan con la misión que tienen encomendada por su impronta fundacional. Su papel es indispensable para el des
arrollo de las exigencias que al día de hoy representa la Peregrinación, colaborando activamente con la Iglesia, 
con las instituciones civiles implicadas y con el mundo académico, procurando que se optimicen los recursos y 
que las distintas instancias se enmarquen en su auténtica función y responsabilidad. 

- Pese a las dificultades objetivas que el aumento progresivo de peregrinos ocasionan, se han de reforzar los 
medios para que al fin de la Peregrinación en Santiago de Compostela, los que la han culminado dispongan de 
un mejor alojamiento posible, de la participación en los actos de culto, y en el mejor conocimiento de la 
Catedral, la Ciudad y entorno. Por ello, agradecer a todos los que trabajan y colaboran en este empeño, todos 
Y cada uno de nosotros hemos de considerar como propio lo concerniente a Santiago, su Sepulcro, su Camino, 
Y ponemos nuestro servicio como ofrenda propicia y gratuita, siembra humilde que dará copiosos frutos. 

- Reconocemos en los peregrinos su nota sustancial de persona en búsqueda de mejora de su vida, en sus aspec
tos culturales, sociales, formativos y trascendentes. 

- Sin perjuicio de convocatorias ocasionales como la celebración del VIII Centenario de la Consagración de la 
Catedral, o la inauguración del albergue-hospital del fin del Camino a Santiago, el próximo Encuentro Mundial 
será en 2015, a mitad de camino entre los Años Santos 201 O y 2025. 

Ante la Tumba del Apóstol, a 18 de Octubre de 2009, a 75 días de la apertura de la Puerta Santa, inicio del Año 
Compostelano. 

Número 49 • Año 2009 

59 



11 XUNTA DE GALICIA 
CONSELLERfA DE CULTURA 
E TURISMO 


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08
	09
	010
	011
	012
	013
	014
	015
	016
	017
	018
	019
	020
	021
	022
	023
	024
	025
	026
	027
	028
	029
	030
	031
	032
	033
	034
	035
	036
	037
	038
	039
	040
	041
	042
	043
	044
	045
	046
	047
	048
	049
	050
	051
	052
	053
	054
	055
	056
	057
	058
	059
	060

